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 ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ. На площади 
Советов в Кемерове вовсю идет подготовка к 
зимнему празднику. Так, уже ведется монтаж 
светодинамической ели. Он начался с установки 
основания. Затем поставят каркас высотой 20,5 
метра, после чего соберут искусственное дерево 

по «веткам». По традиции ель будет переливаться 
десятью вариантами подсветки. Кроме того, 
площадь украсят фигуры Снегурочки и Деда 
Мороза, ледяные фигуры героев из мультфильмов. 
Также здесь идет монтаж хоккейной коробки.
Фото Федора Баранова.
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«Золотое» руководство.  
К действию

27 госслужащих Кузбас-
са получили «золотые» 
знаки отличия ГТО.

Заместитель губер-
натора Елена Пахомова, 
управляющий делами об-
ластной администрации 
Александр Мартусов и на-
чальник департамента 
молодежной политики и 
спорта Антон Пятовский 
поздравили госслужащих 
региона с успешным вы-
полнением нормативов 
всероссийского физкуль-
турно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и 
обороне» и вручили им 
«золотые» знаки отличия.

Ранее губернатор Аман 
Тулеев лично вручил «зо-
лотые» знаки пяти куз-
бассовцам, которые пока-
зали высокие результаты 
на спартакиаде ГТО сре-
ди госслужащих Кузбасса: 
председателю Совета на-
родных депутатов Кеме-
ровской области Алексею 
Синицыну, начальнику 
отдела департамента при-
родных ресурсов и эко-
логии Кемеровской обла-
сти Наталье Агафоновой, 
главному специалисту 
управления делами адми-
нистрации Кемеровской 
области Елене Ивано-
вой, заместителю началь-
ника отдела финансово-
го управления Кемерова 
Игорю Крапивину, началь-
нику отдела департамента 
соцзащиты населения Ке-

меровской области Миха-
илу Полухину.

Спартакиада проходи-
ла с февраля по май 2017 
года, участие в ней при-
няли 156 человек. Госслу-
жащие демонстрировали 
свои способности в беге, 
плавании, стрельбе из 
пневматической винтовки, 
рывке гири и других ис-
пытаниях ГТО. По итогам 
спартакиады 32 человека 
выполнили нормативы на 
«золотой» знак отличия, 
27 – на «серебряный», 24 – 
на «бронзовый».

Елена Пахомова напом-
нила, что еще в 2010 году 
по инициативе Амана Ту-
леева Кузбасс первым в 
России возродил физкуль-
турный комплекс ГТЗО 
(«Готов к труду и защи-
те Отечества»). Первыми 
нормативы сдали школь-
ники, студенты. Всего с 
2010-го по 2014 год ком-
плекс сдали более 900 тыс. 
детей, подростков, юно-
шей и девушек. В марте 
2014 года президент Рос-
сии Владимир Путин под-
писал указ о возвращении 
норм ГТО для всех росси-
ян. К выполнению нор-
мативов подключились 
жители Кузбасса всех воз-
растов.

Александр Мартусов 
поблагодарил госслужа-
щих за личный вклад в 
пропаганду здорового об-
раза жизни.

Пресс-служба АКО.

Поставки карьерной техники 
компании XCMG (Китай) для 
угледобывающих предприятий 
Кузбасса начнутся в 2018 году.

В областной администрации 
подписан меморандум о социаль-
но-экономическом сотрудничестве 
с АО Холдинговая компания «СДС» 
и компанией Xuzhou Construction 
Machinery Group Co., Ltd. (XCMG, 
Китай). Документ подписали пер-
вый заместитель губернатора 
Владимир Чернов, президент ХК 
«СДС» Михаил Федяев, генераль-
ный директор XCMG импорт-экс-
порт Лью Дженсен.

Владимир Чернов отметил, что 
компания XCMG занимает первое 
место в списке машиностроитель-
ных компаний Китая, входит в пя-
терку мировых производителей 
строительной техники. Сейчас у 
XCMG 26 дочерних компаний, в том 
числе собственный научно-иссле-
довательский институт. Продукция 
компании уже работает в России в 
Центральном и Южном федераль-
ных округах и соответствует меж-
дународным нормам и комплекта-

ции техники при ввозе в Россию.
В рамках меморандума плани-

руется поставка карьерной тех-
ники для угледобывающих пред-
приятий Кузбасса. Также Чернов 
сообщил, что компания планиру-
ет создание совместного сервис-
ного центра, который позволит в 
кратчайшие сроки осуществлять 
ремонт и обслуживание техники 
для добычи угля и снижать расхо-
ды наших угольных предприятий.

«Сотрудничество с компанией 
XCMG будет способствовать им-
портозамещению в нашем регионе. 
Так, на базе ООО «Кемеровохим-
маш» планируется запуск совмест-
ного производства грузовых плат-
форм к карьерным самосвалам 
XCMG. Предприятие обладает всем 
необходимым техническим осна-
щением», – отметил первый заме-
ститель губернатора.

Генеральный директор XCMG 
импорт-экспорт Лью Дженсен по-
благодарил за теплый прием. «На-
деемся, что подписание мемо-
рандума позволит выстроить 
долгосрочные отношения нашей 
компании и Кузбасса, а также будет 

способствовать развитию Кемеров-
ской области и в целом укреплению 
дружественных отношений России 
и Китая», – сказал господин Джен-
сен.

Михаил Федяев сообщил, что в 
2018 году ХК «СДС» планирует за-
купить для угольных предприятий 
50 самосвалов XCMG грузоподъём-
ностью 120 тонн. В 2019 году пла-
нируется приобретение 220-тон-
ных самосвалов.

«По инициативе губернатора 
Амана Тулеева была организована 
поездка в Китай. Кузбасская деле-
гация осмотрела технику и ее про-
изводство. Специалисты были впе-
чатлены качеством и технологиями. 
Поэтому было принято решение о 
сотрудничестве с XCMG», – доба-
вил президент ХК «СДС».

Кузбасс добывает более 200 млн 
тонн угля в год. Это 60% от обще-
российского объема добычи. При 
этом Кемеровская область является 
крупнейшим в Сибири заказчиком 
оборудования для угольной про-
мышленности, а также для строи-
тельной и химической отраслей.

Пресс-служба АКО.

В ночь на 16 ноября в Кузбассе 
ртутный столбик термометра 
опустится до отметки минус 
24–29 градусов, а местами –  
до 34 градусов мороза.

Об этом синоптики предупре-
дили коммунальные службы. Зам-
губернатора Дмитрий Кудряшов 
потребовал от муниципалитетов 
принять все меры по стабильной 
работе объектов ЖКХ, обеспечить 
повышенную готовность персона-
ла, аварийно-восстановительных 
бригад, спецтехники. Также он по-

ручил провести в каждом городе и 
районе внеплановые проверки обо-
рудования, линий электропередачи, 
теплотрасс.
МЕЖДУ ТЕМ

От погодного режима будет за-
висеть дата открытия ледовых пе-
реправ. Всего, по данным ГУ МЧС 
по Кемеровской области, нынеш-
ней зимой в регионе планирует-
ся обустроить 42 переправы. Орга-
ны местного самоуправления ведут 
подготовительные работы. В них 
принимают участие и сотрудники 
МЧС России. В настоящее время 

все муниципальные образования 
определили места строительства 
ледовых дорог. В их ведении: опре-
деление эксплуатирующей органи-
зации и объемов финансирования 
на содержание ледовых переправ, 
выставление информационных ан-
шлагов, благоустройство дорог и 
спусков, оснащение переправ спас-
средствами. Перед вводом в экс-
плуатацию сотрудники ГИМС по 
Кемеровской области проведут 
техническое освидетельствование 
переправ.

Оксана Панарина.

Губернатор Аман Тулеев 
встретился с председа-
телем совета директоров 
Евраз Групп Алексан-
дром Абрамовым.

Аман Тулеев поблаго-
дарил Александра Абра-
мова за четкую работу 
компании на Западно-Си-
бирском металлургиче-
ском комбинате и руд-
никах Горной Шории, за 
внедрение новых техно-
логий и инноваций в про-
изводственный процесс, за 
социальные программы, 
реализуемые компанией в 
Кузбассе.

Стороны обсудили 
планы по дальнейшему 
наращиванию мощностей 
по выпуску продукции 
ЗСМК, особенно 100-ме-
тровых рельсов, участие 
компании в подготовке 
400-летия Новокузнец-
ка и празднования Дня 
шахтера в Таштагольском 
районе.

В настоящее время 
комбинат выпускает бо-
лее 20 рельсовых профи-
лей по отечественному и 

зарубежным стандартам, 
включая рельсы для же-
лезных дорог, стрелоч-
ных переводов, метропо-
литена, а также крановые 
и трамвайные рельсы. В 
планах комбината – на-
чать производство евро-
пейских рельсовых про-
филей в новых длинах и 
увеличить объем выпу-
ска 100-метровых рельсов. 
Проект предполагает тех-
ническое перевооружение 
участка и вложение инве-
стиций в размере 168 млн 
рублей.

Аман Тулеев выразил 
благодарность Алексан-
дру Абрамову за рекон-
струкцию Шерегешско-
го рудника. «Это большая 
совместная победа», – от-
метил губернатор.

Кроме того, Тулеев счи-
тает, что большое будущее 
ждет и Таштагольский 
рудник, также входящий в 
Евраз Групп. Запасов руды 
там на 300 лет, она высо-
ко ценится у металлургов. 
Евраз Групп подтвердил 
намерения по реконструк-
ции предприятия.
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Кино для любознательных фрирайдеров

 Фото Сергея Гавриленко.
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Уборка снега днем и ночью

 Кадр из фильма Владислава Шитенка.

// анонс

С кого спросить  
за зимнюю дорогу

В следующий вторник га-
зета «Кузбасс» и област-
ная Госавтоинспекция 
проведут прямую линию 
на тему «Безопасность на 
зимних дорогах».

В числе актуальных тем 
– новый административ-
ный регламент МВД Рос-
сии по надзору за участни-
ками дорожного движения, 
вызов сотрудников ГАИ на 
место ДТП, очистка дорог 
от снега и ответственность 
владельцев дорог, особен-

ности «зимнего» стиля во-
ждения и другое.

На все вопросы отве-
тит начальник ГИБДД 
Кузбасса, главный госу-
дарственный инспектор 
безопасности дорожно-
го движения Кемеровской 
области Александр Алек-
сандрович Реветнев.

Звоните 21 ноября с 
14.00 до 15.00 по редак-
ционному телефону (8-
3842) 35-39-59 или заранее 
оставляйте свои вопросы 
на сайте kuzbass85.ru

Завтра, в пятницу, на куз-
басском курорте «Шерегеш» 
открывается новый горнолыж-
ный сезон.

Чтобы привлечь в этом году на 
свои трассы как можно больше 
иностранцев, ценители местных 
красот природы сняли неболь-
шой фильм, рассчитанный имен-
но на экстремалов из-за границы, 

– «Sheregesh discovery» («Откры-
тие Шерегеша»).

Инициатор создания филь-
ма, житель Таштагола Вла-
дислав Шитенок, являющийся 
также руководителем проекта 
«GoShoria», рассказал о возник-
новении этой идеи: «Мне дове-
лось побывать в Альпах, и там я 
увидел, что такое большой гор-
нолыжный курорт. У нас Ше-
регеш не такой огромный. Но у 
него – своя атмосфера. И если 
традиционно многим давно зна-

комы секторы А, Е, инфраструк-
тура курорта с подъемниками, 
то вот еще одну большую зону 
для фрирайда видели не все. Ее-
то мы и показали в фильме».

Эта зона фрирайда (то есть 
спуска, как правило, с естествен-
ных возвышенностей и гор вне 
подготовленных трасс) находит-
ся на обратной стороне Мустага, 
недалеко от деревни Викторьев-
ка. В съемках фильма принимали 
участие знаменитые спортсмены-
экстремалы. «Это и Владимир 
Смола, мастер вождения горного 
снегохода, он спускал на Камчат-
ке Олимпийский факел с вулкана, 
это и Дмитрий Белов – первый 
человек, который в Шерегеше от-
крыл школу вождения горных 
снегоходов, – рассказывает Влад 
Шитенок. – Также участвовали 
в съемках Виталий Кочин – сно-
убордист, единственный в Шере-
геше преподаватель мастерства 

фристайла, известные на весь 
мир фрирайдеры Иван Малахов 
и Анна Орлова, выступающие за 
нашу страну в личном зачете. А 
музыканты из Новокузнецка по-
могли нам записать аудиотрек, 
который отражает местный коло-
рит природы, этноса, исконно на-
полняющих своим духом эти зем-
ли».

Фильм о необычных, «необ-
житых» кузбасских трассах бу-
дут показывать на больших све-
тодиодных экранах в Шерегеше. 
Также авторы надеются, что бла-
годаря СМИ, которые подхватят 
эстафету и разместят у себя ссыл-
ки на ролик, он дойдет до потен-
циальных гостей курорта. Кстати, 
эту своеобразную видеопрезен-
тацию могут посмотреть и чита-
тели газеты «Кузбасс». На нашем 
сайте размещена ссылка – https://
youtu.be/FomRc26jZ_U

Оксана Сохарева.

Кемеровские дорожники 
приступают к традици-
онным сезонным мерам: 
эвакуации припаркован-
ных в неположенных 
местах машин, мешаю-
щих уборке снега.

Автомоби ли-нару ши-
тели не дают должным 
образом очистить дорогу. 
Такие машины будут эва-
куированы и отправлены 
на специализированную 
стоянку. Их владельцев 
ждет штраф.

Как сообщили в пресс-
службе городской адми-
нистрации, по технологии 
в первые часы после снего-
пада дорожники сначала 
обрабатывают проезжую 
часть противогололедны-
ми реагентами, а спустя 
время, как только смесь 
начинает «работать», при-
ступают к очистке дорож-
ного полотна.

МБУ «Кемеровские ав-
тодороги» обращается к 

автовладельцам с прось-
бой не нарушать Правила 
дорожного движения, со-
блюдать требования до-
рожных знаков «парковка 
запрещена», «чёт/нечет» 
и табличек «Время дей-
ствия» на участках улич-
но-дорожной сети.

За прошедшие сутки из 
города было вывезено бо-
лее 3500 кубометров снега, 
расчищено 57 улиц част-
ного сектора. В ночь на 
среду для борьбы с нале-
дью и снегом было задей-
ствовано пять грейдеров, 
29 дорожно-механических 
комплексов (в том числе 
20 – с пескоразбрасывате-
лями), одиннадцать трак-
торных щеток.

С замечаниями по ка-
честву уборки дорог го-
рода от снега можно об-
ращаться на «горячую 
линию» «Кемеровских ав-
тодорог»: 67-00-00 (кру-
глосуточно).

Юлия Сергеева.

// туризм

Чартеры на взлёте

Пассажиропоток на междуна-
родных авиарейсах из Кузбасса 
увеличился почти в четыре 
раза.

По данным управления Рос-
потребнадзора по Кемеровской 
области, за десять месяцев теку-
щего года по прямым междуна-
родным направлениям из Кеме-
рова и Новокузнецка совершили 
перелёт 152755 человек. Это в 
3,8 раза больше, чем за анало-
гичный период 2016 года (40213 
человек).

С января по октябрь 2017 года 
аэропорты Кузбасса приняли 686 

самолётов из-за рубежа (Кеме-
рово – 507, Новокузнецк – 179). 
Для сравнения, за девять месяцев 
2016 года, когда пассажиропоток 
сократился в 1,4 раза, – в общей 
сложности 167.

В основном все международ-
ные рейсы из Кемерова и Ново-
кузнецка – чартерные. В этом 
году возобновились прямые пе-
релеты в Турцию. Больше ста-
ло дополнительных рейсов и на 
другие направления, отмечает 
директор турагентства «Голден 
тревел» (федеральная сеть тур-
агентств «Слетать.ру») Мари-
на Долгова. А с ноября из столи-

цы региона вновь начали летать 
чартеры в Индию (Гоа). «Повли-
яла и стабилизация курса валют, 

– добавляет собеседник газеты. – 
Кризис стал отступать – люди 
больше полетели. Спрос есть и 
сейчас».

В СРО НП «КузбассТурИнду-
стрия» возросший интерес к за-
граничным турам отчасти связы-
вают с демпинговыми явлениями 
на рынке. Напомним, в начале 
года в комментариях «Кузбассу» 
эксперты турбизнеса прогнози-
ровали отложенный спрос на за-
граничные путевки.

Ольга Смирнова.
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 Еще один обитатель приюта «Верный» получает здесь всю 
возможную помощь. Фото Федора Баранова.

// есть проблема

Приют для Пуговки

На 62-м году жизни скоропостижно 
скончался бывший главный консуль-
тант главного управления по работе 
со средствами массовой информации 
администрации Кемеровской области 
Шилов Вячеслав Борисович.

Вячеслав Борисович Шилов родил-
ся 17 января 1956 года в Кемерове. В 
1975-м окончил Кемеровский ком-
мунально-строительный техникум. В 
2011 году окончил Кемеровский уни-
верситет культуры и искусств.

Трудовую деятельность начал в 1975 
году мастером Кемеровского строитель-
но-монтажного управления. С 1979-го 
по 1984 год работал механиком завода железобетонных конструкций №4 
треста «Железобетонстрой» города Кемерово. С 1984-го по 1990 год был 
радиомехаником областного производственного объединения «Кузбасс-
телерадиобыттехника», электромехаником Кемеровского радиоцентра.

С 1990 по 1996 год был заместителем директора телевизионного 
центра Заводского района, заместителем директора малого предпри-
ятия «РиФ-Александр», заместителем директора государственной те-
лерадиокомпании «Кузбасс».

С 1997 года и практически до своего ухода из жизни трудился в 
главном управлении по работе со средствами массовой информации 
администрации Кемеровской области.

Вся трудовая деятельность Вячеслава Борисовича посвящена фор-
мированию позитивного имиджа Кемеровской области в средствах 
массовой информации. Он был настоящим профессионалом, худож-
ником, креативным специалистом. Участвовал в создании кинолент 
на базе киноконцерна «Мосфильм», создавал фильмы о сотрудниче-
стве Кемеровской области с Китаем, Монголией, Беларусью. Неодно-
кратно входил в состав жюри конкурсов журналистского мастерства.

Неоценима роль Вячеслава Борисовича в составлении серии книг и 
фотоальбомов о Кузбассе и его людях.

За плодотворный многолетний труд награжден государственными 
и областными наградами. В их числе медали «За заслуги в проведе-
нии Всероссийской переписи населения 2003 года», «За особый вклад 
в развитие Кузбасса» I, II, III степеней, «За служение Кузбассу», «За 
веру и добро», «70 лет Кемеровской области», «Отцовская слава» и др.

Вячеслав Борисович был щедрым, одаренным, разносторонним, 
эрудированным человеком. Писал стихи, играл на музыкальных ин-
струментах, был прекрасным рассказчиком. Он был душой коллекти-
ва, необыкновенно дружелюбным, общительным, благородным чело-
веком. Самое главное, никогда никому не отказывал в помощи. Для 
всех, кто знал Вячеслава Борисовича, его неожиданный уход стал 
личной трагедией.

Выражаем искренние соболезнования родным, близким, друзьям, 
коллегам Вячеслава Борисовича Шилова.

Память о нем навсегда останется в наших сердцах.
А.Г. Тулеев, А.В. Синицын, И.В. Колесников, О.В. Маршалко,  

В.Н. Чернов, Е.А. Жидкова, А.А. Зеленин, А.В. Кожевин, Д.С. Кудряшов, 
И.Ю. Малахов, Е.А. Пахомова, А.С. Сергеев, Е.В. Хлебунов, В.К. Цой,  

С.А. Черданцев, Д.А. Шамгунов, А.Н. Шнитко, А.В. Доронгов,  
И.В. Середюк, Н.Н. Сенчуров, В.А. Качин

ШИЛОВ Вячеслав Борисович

К сведению депутатов  
и избирателей!

23 ноября 2017 года в 
11.00 по адресу: Советский 
проспект, 58 (большой зал), 
состоится шестьдесят вторая 
сессия Совета народных де-
путатов Кемеровской обла-
сти, на которой будут рассмо-
трены следующие вопросы:

- «О Бюджетном послании 
Губернатора Кемеровской об-
ласти и о ежегодном отчете 
Губернатора Кемеровской об-
ласти о результатах деятель-
ности высшего исполнитель-
ного органа государственной 
власти Кемеровской обла-
сти»;

- «О проекте закона Кеме-
ровской области «Об област-
ном бюджете на 2018 год и на 
плановый период 2019 и 2020 
годов» и другие вопросы.

Трансляция сессии Сове-
та народных депутатов Ке-
меровской области в режиме 
реального времени будет ор-
ганизована на официальном 
сайте Совета народных депу-
татов Кемеровской области 
по адресу: www.sndko.ru

Управление Министерства юстиции Российской Федерации по 
Кемеровской области информирует, что 20 ноября 2017 года в Куз-
бассе пройдут мероприятия, посвященные Всероссийскому «Дню 
правовой помощи детям». 

В помещении Управления Минюста России по Кемеровской обла-
сти по адресу: г. Кемерово, пр. Октябрьский, д. 28, с 11.00 до 13.00 
состоится День открытых дверей, где специалисты управления, но-
тариусы, адвокаты проконсультируют граждан по вопросам прав де-
тей.

День открытых дверей состоится и в адвокатских образованиях 
Кемеровской области.

В помещении Кемеровской областной научной библиотеки им. 
В.Д. Фёдорова с 15 до 18 часов состоится правовое консультирова-
ние родителей, опекунов, попечителей. В течение дня специалисты 
различных ведомств проконсультируют всех желающих по вопро-
сам, касающимся прав детей.

 В течение рабочего дня в помещении Кемеровской областной но-
тариальной палаты Кемеровской области нотариусы проконсульти-
руют граждан о правах несовершеннолетних при совершении нота-
риальных действий.

В общеобразовательных организациях, организациях для детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, органах соци-
альной защиты населения муниципальных образований Кемеров-
ской области состоится консультирование несовершеннолетних, их 
родителей, опекунов и попечителей, педагогов и воспитателей школ, 
детских домов, специализированных учебных заведений и других 
организаций, работающих с детьми.

20 ноября – День правовой помощи детям

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 20 по 24 ноября 2017 года с 15 до 
17 часов вы можете обратиться к заместителям губернатора 
Кемеровской области, руководителям структурных подразде-
лений администрации Кемеровской области, исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской области отрас-
левой компетенции, иных организаций по телефонам «прямой 
линии»:

20 ноября (понедельник) - Вуйциков Алексей Юрьевич -  
и. о. начальника департамента административных органов админи-
страции Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-52-82.

21 ноября (вторник) - Пахомова Елена Алексеевна - замести-
тель губернатора Кемеровской области (по вопросам образования, 
культуры и спорта), тел. (8-3842) 58-48-62.

22 ноября (среда) - Кожевин Алексей Владимирович -  
и. о. заместителя губернатора Кемеровской области (по коорди-
нации работы правоохранительных органов и органов военного 
управления), тел. (8-3842) 36-87-09.

- Брежнев Александр Васильевич - и. о. начальника департамента 
охраны здоровья населения Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 36-42-84.

23 ноября (четверг) - Сергеев Алексей Станиславович -  
заместитель губернатора Кемеровской области  
(по социальным вопросам), тел. (8-3842) 36-84-88.

24 ноября (пятница) - Шматок Юлия Николаевна - директор  
некоммерческой организации «Фонд развития жилищного 
строительства Кемеровской области», тел. (8-3842) 38-52-01.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к губернатору Кемеровской области – (8-3842) 
58-41-97.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Ветеринары обещают, что 
ходить животное будет. На 
ближайшие две недели на-
значен курс антибиотиков. 
Пока не решено, что делать 
с раздробленной костью: 
либо операцию (но тогда 
придется удалить часть ко-
пыта), либо оставить сра-
статься как есть.

По словам Татьяны Мед-
ведевой, окончательное ре-
шение будет принято на сле-
дующей неделе, когда наш 
ветеринар вернется из Ново-
сибирска: там будет прохо-
дить большая конференция, 
и он хочет обсудить с колле-
гами этот необычный случай.

Дальнейшую судьбу лоси-
хи (в приюте ей дали клич-
ку Пуговка) будет решать об-
ластной департамент охраны 
объектов животного мира. 
Пока приют получил от этого 
ведомства официальное раз-
решение на временное содер-
жание лося.

– Мы однозначно против 
того, чтобы отдавать лося 
в какой-либо контактный  
зоопарк или другое развлека-
тельное заведение, все-таки 
это дикое животное, – гово-
рит учредитель приюта «Вер-
ный». – Поэтому будем на-
стаивать, чтобы его вернули 
в естественные условия оби-
тания либо приближенные к 
естественным – например, в 
природный заказник или на 
егерский кордон.

Между тем, на содержание 
лося требуются финансовые 
пожертвования. К примеру, 
только на то, чтобы привезти 
из города ветеринара и опла-
тить его услуги, приют еже-
дневно тратит около полуто-
ра тысяч рублей.

А для содержащихся здесь 
собак и кошек традицион-
но нужны сухие корма, мяс-
ная обрезь, куриные лапки и 
головы. В списке самого не-
обходимого также пледы, 
одеяла, коврики, идущие на 

подстилку животным. Хо-
зяйственные средства – мою-
щие, хлорсодержащие. Также 
нужны хлопчатобумажные 
перчатки, большие мусор-
ные пакеты объемом от 120 
до 300 литров, впитывающие 
пеленки, а из медикаментов – 
особенно препарат «Мирами-
стин».

За электроэнергию приют 
платит 10-15 тысяч рублей в 
месяц, также требуется регу-
лярно нанимать трактор для 
очистки дороги. Или, скажем, 
зимой «Верному» для ото-
пления понадобится 15 тонн 
угля, а пока собрали деньги 
только на семь тонн…

И всё это сверх того, что 
приюту еще предстоит прове-
сти большой объем ремонт-
ных работ. Ведь всего год 
назад здесь был старый, по-
луразрушенный производ-
ственный гараж. Много с тех 
пор было отремонтирова-
но, проведен свет, пробурена 
скважина для воды. Сейчас 
для внутренней отделки тре-
буется напольная и настен-
ная кафельная плитка.

Видно, что новое «обще-
житие» для четвероногих 
строится основательно. На-

помним, прежде у приюта не 
было собственного помеще-
ния, приходилось арендовать. 
После пожара учредители 
«Верного» взяли кредит и ку-
пили участок земли на терри-
тории бывшего завода.

Сейчас здесь три помеще-
ния для кошек, одно – для 
квартирных собак, есть кух-
ня и санузел, а также котель-
ная. В неотапливаемой части 
здания – два складских по-
мещения, большой ангар, где 
расположены 20 крытых во-
льеров, есть еще девять улич-
ных вольеров.

Общая площадь терри-
тории приюта составляет 
3,5 тысячи квадратных ме-
тров, и «Верному» требуют-
ся волонтеры не только для 
ухода за животными, но и 
желающие помочь в уборке 
снега. Финансовую помощь 
можно перечислить на счет 
приюта, все реквизиты ука-
заны в официальной группе 
в социальной сети «ВКон-
такте». Там же можно по-
знакомиться с питомцами 
приюта, чтобы потом стать 
для кого-то из них добрым 
хозяином.

Катерина Спасова.
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// развитие
Департамент по недропользованию по Сибирско-

му федеральному округу (Сибнедра) объявляет аук-
ционы:

- на право пользования недрами с целью раз-
ведки и добычи каменного угля на участке Шахта 
Ильинская 1 Красулинского каменноугольного ме-
сторождения, расположенном на территории Ново-
кузнецкого муниципального района Кемеровской 
области (приказ от 09 ноября 2017 г. № 506). 

Площадь участка Шахта Ильинская 1 составля-
ет 9,67 км2. В границах участка недр балансовые и 
забалансовые запасы каменного угля составляют 
48717 тыс. т по категориям А+В+С1 технологических 
марок Г и ГЖ.

Стартовый размер разового платежа за поль-
зование недрами устанавливается в размере 
320 742 000 (Триста двадцать миллионов семьсот 
сорок две тысячи) рублей. Размер задатка состав-
ляет 100% стартового размера разового платежа за 
пользование недрами.

Аукцион состоится в 09.00 (местное время)  
26 декабря 2017 г.

Заявки принимаются к регистрации после уплаты 
задатка и сбора за участие в аукционе до 16.00 (мест-
ное время) 11 декабря 2017 г. в Кузбасснедра по адре-
су: 650036, Россия, г. Кемерово, ул. Мирная, 5.

- на право пользования недрами с целью развед-
ки и добычи рудного золота и глиноземного сырья 
на участке Месторождение Копна, расположенном 
на территории Гурьевского муниципального райо-
на Кемеровской области (приказ от 09 ноября 2017 г. 
№ 508). 

Площадь участка Месторождение Копна состав-
ляет 0,34 км2. В границах участка недр учтены ба-
лансовые запасы золота в количестве 4114 кг по 
категории С2; прогнозные ресурсы глиноземного 
сырья в количестве 1761,6 тыс. т. по категории Р1.

Стартовый размер разового платежа за пользова-
ние недрами устанавливается в размере 70 031 000 
(Семьдесят миллионов тридцать одна тысяча) ру-
блей. Размер задатка составляет 100% стартового 
размера разового платежа за пользование недрами.

Аукцион состоится в 10.00 (местное время) 26 де-
кабря 2017 г.

Заявки принимаются к регистрации после уплаты 
задатка и сбора за участие в аукционе до 16.00 (мест-
ное время) 11 декабря 2017 г. в Кузбасснедра по адре-
су: 650036, Россия, г. Кемерово, ул. Мирная, 5.

- на право пользования недрами с целью геоло-
гического изучения, разведки и добычи каменного 
угля на участке Октябринский-2 Киселевского ка-
менноугольного месторождения, расположенном на 
территории Киселевского городского округа Кеме-
ровской области (приказ от 09 ноября 2017 г. № 507). 

Площадь участка Октябринский-2 составляет 
0,76 км2. В границах участка недр учтены балансо-
вые запасы каменного угля в количестве 2234 тыс. т 
по категории В, 3863 тыс. т – по категории С1, и оце-
нены прогнозные ресурсы каменного угля в количе-
стве 838 тыс. т по категории Р1 технологических ма-
рок ОК, Д, ДГ, Г, СС.

Стартовый размер разового платежа за пользова-
ние недрами устанавливается в размере 25 564 000 
(Двадцать пять миллионов пятьсот шестьдесят че-
тыре тысячи) рублей. Размер задатка составляет 
100% стартового размера разового платежа за поль-
зование недрами.

Аукцион состоится в 11.00 (местное время) 26 де-
кабря 2017 г.

Заявки принимаются к регистрации после уплаты 
задатка и сбора за участие в аукционе до 16.00 (мест-
ное время) 12 декабря 2017 г. в Кузбасснедра по адре-
су: 650036, Россия, г. Кемерово, ул. Мирная, 5.

- на право пользования недрами с целью геоло-
гического изучения, разведки и добычи каменного 
угля на участке Белкинский Титовского каменноу-
гольного месторождения, расположенном на терри-
тории Промышленновского муниципального района 
Кемеровской области (приказ от 09 ноября 2017 г.  
№ 505). 

Площадь участка Белкинский составляет 12,04 
км2. В границах участка недр учтены прогнозные ре-
сурсы каменного угля в количестве 123 519 тыс. т ка-
тегории Р1 технологической марки Т.

Стартовый размер разового платежа за пользова-
ние недрами устанавливается в размере 16 769 000 
(Шестнадцать миллионов семьсот шестьдесят де-
вять тысяч) рублей. Размер задатка составляет 
100% стартового размера разового платежа за поль-
зование недрами.

Аукцион состоится в 14.00 (местное время) 26 де-
кабря 2017 г.

Заявки принимаются к регистрации после уплаты 
задатка и сбора за участие в аукционе до 16.00 (мест-

ное время) 12 декабря 2017 г. в Кузбасснедра по адре-
су: 650036, Россия, г. Кемерово, ул. Мирная, 5.

- на право пользования недрами с целью разведки 
и добычи каменного угля на участке Верхнетёшский 
Верхнетёшского каменноугольного месторожде-
ния, расположенном на территории Новокузнецко-
го муниципального района Кемеровской области, и 
выполнения ликвидационных работ с попутной до-
бычей каменного угля на участке Шахтоуправление 
Анжерское, расположенном на территории Яйского 
муниципального района Кемеровской области (при-
каз от 10 ноября 2017 г. № 511). 

Площадь участка Верхнетёшский составляет 8,51 
км2. В границах участка недр запасы каменного угля 
составляют по категориям C1 — 99507 тыс. т, С2 — 
8404 тыс. т технологической марки Т.

Площадь участка Шахтоуправление Анжерское 
составляет 60,01 км2. К отработке в границах участ-
ка недр предусматривается 7 199 тыс. т запасов угля 
категорий В+С1+С2 технологических марок КС, ОС, 
КО, ТС, окисленные.

Стартовый размер разового платежа за поль-
зование недрами устанавливается в размере 
293 771 000 (Двести девяносто три миллиона семь-
сот семьдесят одна тысяча) рублей. Размер задатка 
составляет 100% стартового размера разового пла-
тежа за пользование недрами.

Аукцион состоится в 15.00 (местное время) 26 де-
кабря 2017 г.

Заявки принимаются к регистрации после уплаты 
задатка и сбора за участие в аукционе до 16.00 (мест-
ное время) 12 декабря 2017 г. в Кузбасснедра по адре-
су: 650036, Россия, г. Кемерово, ул. Мирная, 5.

Место проведения аукционов - Отдел геологии и 
лицензирования Департамента по недропользова-
нию по Сибирскому федеральному округу по Кеме-
ровской области (Кузбасснедра) по адресу: 650036, 
Россия, г. Кемерово, ул. Мирная, 5, каб. 405.

Победителям аукционов будет предоставлено 
право пользования недрами и выданы лицензии на 
пользование недрами с видами пользования недра-
ми: 

- для разведки и добычи полезных ископаемых, в 
том числе использования отходов горнодобываю-
щего и связанных с ним перерабатывающих произ-
водств, сроком на 20 лет;

- для разведки и добычи полезных ископаемых, в 
том числе использования отходов добычи полезных 
ископаемых и связанных с ней перерабатывающих 
производств, и выполнения ликвидационных работ 
с попутной добычей, сроком на 20 лет;

- для геологического изучения, разведки и добы-
чи полезных ископаемых, в том числе использова-
ния отходов горнодобывающего и связанных с ним 
перерабатывающих производств, сроком на 25 лет.

Участниками аукционов (за исключением участка 
Месторождение Копна) могут быть субъекты пред-
принимательской деятельности, в том числе участ-
ники простого товарищества, иностранные гражда-
не, юридические лица. 

Участниками аукциона по участку Месторож-
дение Копна могут быть юридические лица Рос-
сийской Федерации, являющиеся в соответствии с 
действующим законодательством субъектами пред-
принимательской деятельности, и иностранные 
юридические лица. 

Участники аукциона должны отвечать требовани-
ям, предъявляемым законодательством Российской 
Федерации к недропользователям.

Основным критерием для выявления победите-
ля при проведении аукционов на право пользования 
участками недр является размер разового платежа, 
предложенный участниками аукциона.

Размер сбора за участие в аукционе:
- 16 000 (Шестнадцать тысяч) рублей – для участ-

ков Шахта Ильинская 1, Октябринский-2, Белкин-
ский, Верхнетёшский и Шахтоуправление Анжер-
ское;

- 26 000 (Двадцать шесть тысяч) рублей – для 
участка Месторождение Копна.

Информация о проведении аукционов размеще-
на на официальном сайте торги: www.togri.gov.ru.

С порядком и условиями проведения аукционов, 
основными требованиями к условиям пользования 
недрами, а также геологической и иной информа-
цией по участкам недр можно ознакомиться в Де-
партаменте по недропользованию по Сибирскому 
федеральному округу (Сибнедра): 630099, г. Но-
восибирск, Красный проспект, 35 тел/факс: (383) 
2270448, адрес электронной почты: sib@rosnedra.
gov.ru;

отделе геологии и лицензирования по Кеме-
ровской области Сибнедра: 650036, г. Кемерово, 
ул. Мирная, 5, тел/факс (3842) 31-22-74, адрес элек-
тронной почты: kemerovo@rosnedra.gov.ru.

Во вторник в Кемерове первый замгубернатора Вла-
димир Чернов и глава города Илья Середюк дали 
команду запуска после реконструкции сооружений 
биологической очистки 1-й очереди городских Ле-

вобережных очистных сооружений канализации АО «Кем-
Вод» (предприятие работает под управлением Северо-Куз-
басской энергетической компании).

Очистные сооружения канализации (ОСК-1) построены 
по типовым проектам 60–80-х годов прошлого века и пред-
назначены для приёмки и очистки городских сточных вод 
от всей левобережной части города и Рудничного района 
(фактически это 85 % всех стоков города). Первая очередь 
была выведена из эксплуатации в 2005 году, причина – поч-
ти полный износ оборудования.

Существующих оставшихся мощностей очистных соо-
ружений едва хватало, чтобы обеспечить потребности Ке-
мерова в полном объеме. Город динамически развивается, 
вводится новое комфортное жилье, строятся социальные 
объекты. Кроме того, законодательством установлены но-
вые, более жесткие нормы по обеспечению качества очист-
ки сточных вод. Так что морально и физически устаревшие 
сооружения не могли бы соответствовать современным 
требованиям.

В 2014 году СКЭК приняла решение реконструировать 
первую очередь сооружений биологической очистки. Три 
с половиной года сотрудники компании, АО «КемВод» и 
«РСУ СКЭК» вели строительство, монтировали оборудова-
ние, восстанавливали разрушенные коммуникации и элек-
трическое хозяйство. Новое распределительное устройство 
изготовили на Березовском электромеханическом заводе-1.

«Это довольно небольшой срок для выполнения такой 
сложной и масштабной работы, – отметил первый замести-
тель губернатора Кемеровской области Владимир Чернов. 

– Мы еще раз убедились в профессионализме и ответствен-
ном подходе к делу специалистов предприятий СКЭК».

80% установленного оборудования – российского про-
изводства. Всего на реализацию этого масштабного про-
екта СКЭК направила 280 млн рублей. При этом внедрена 
технология глубокого удаления соединений азота, так что 
эффективность очистки сточных вод значительно повыси-
лась.

Как подчеркнул Илья Середюк, реконструированные 
секции увеличили пропускную способность городских 
очистных сооружений до 175 тысяч кубических метров в 
сутки. А значит, обеспечено дальнейшее развитие города.

Анна Обницкая.

Масштабный запуск  
на очистных  
сооружениях 
города Кемерово

  Этап реконструкции аэротенков.

  Владимир Чернов: «Запуск разрешаю!»  
Фото Федора Баранова.
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// слово и дело

  Фото из архива организаторов областного общественно-педа-
гогического форума.

  Аргишти играет на дудуке в кемеров-
ском антикафе «Кот да Винчи».  
Фото Александра Чурсина.

Главное – диалог культур
Этот ежегодный праздник 

имеет международный статус: в 
1997-м его предложила учредить 
Организация Объединенных 
Наций. В России, как правило, к 
этому дню бывает приурочено 
множество мероприятий, благо-
даря которым в сознание юных 
граждан закладываются прин-
ципы уважения и понимания бо-
гатства культур народов нашей 
страны. В Кузбассе, к приме-
ру, во многих школах проходит 
Урок доброты.

А в Новокузнецком институ-
те-филиале Кемеровского госу-
дарственного университета уже 
несколько лет в преддверии Дня 
толерантности проводится тра-
диционный областной обще-
ственно-педагогический форум. 
Ежегодно его организаторы вы-
бирают разный формат рабо-
ты. «Но главной всегда остается 
идея диалога культур в социу-
ме, – поясняет директор Центра 
языков и культур народов Си-
бири НФИ КемГУ Елена Чай-
ковская. – За последние пять 
лет у участников форума была 
возможность познакомиться с 
культурой и обычаями бывших 
союзных республик, культурой 
коренных малочисленных наро-

дов, попробовать традиционные 
национальные блюда, узнать о 
заимствованиях в русском язы-
ке и особенностях шорской ко-
лыбельной, о памятниках фоль-
клорным национальным героям 
нашей огромной страны».

Темой завтрашнего форума, 
организованного областным де-
партаментом культуры и наци-
ональной политики и историко-
филологическим факультетом 
НФИ КемГУ, станет этножур-
налистика. Участники круглого 
стола будут обсуждать просве-
тительские и образовательные 
функции этножурналистики в 
современном социуме, ее роль в 
консолидации многонациональ-
ного сообщества. А главное, сту-
денты, изучающие в вузе жур-
налистику, смогут пообщаться 
с представителями СМИ Кеме-
ровской области и перенять у 
них опыт в освещении этниче-
ских тем. Ведь сюда приглаше-
ны сотрудники областных теле-
компаний, радио, газет. А также 
старшеклассники, преподавате-
ли и студенты других вузов.

Актуальность заявленной 
темы очевидна: в таком поли-
культурном регионе, как наш, 
средства массовой информа-

ции становятся одним из глав-
ных источников знаний о куль-
туре и традициях этносов. «Мы 
решили обобщить опыт наших 
СМИ – какие аспекты и как ос-
вещается этническая тема в об-
ласти? И пришли к выводу: как 
правило, это в основном расска-
зы о коренных народах Кузбас-
са: шорцах и телеутах, – говорит 
Елена Николаевна. – А не хвата-
ет информации о других этно-
сах и народах, проживающих в 
Кузбассе. Ведь наш регион мно-
гонациональный. Недостаточно 
освещается и тема мигрантов. В 
основном в них видят дополни-
тельную трудовую силу. Но вот 
тот самый диалог культур, кото-
рый организуется между нами, 
как правило, остается в сторо-
не».

Организаторы хотят обсу-
дить с будущими журналистами 
наиболее сложные вопросы: как 
правильно писать о культуре и 
традициях других народов, как 
получить профессиональный 
опыт в вопросах специфики на-
циональных культур.

А форум-2018 организаторы 
планируют посвятить нацио-
нальной литературе.

Оксана Сохарева.

Сегодня, 16 ноября, отмечается День толерантности

В кемеровском антикафе 
«Кот да Винчи» прошел кон-
церт Аргишти (Argishty) – из-
вестного исполнителя музы-
ки на армянском дудуке.

В руках этого талантливого музыкан-
та инструмент звучит не только своими 
характерными армянскими тембрами, в 
которых слышны голоса гор и уходящей 
в вечность истории человечества. Мане-
ру исполнения Аргишти не спутаешь ни с 
чьей другой. Это связано с удивительной 
биографией музыканта. Круглый год он 
путешествует по городам России и мира, 
чтобы «распространить славу о дуду-
ке», как заповедовал ему учитель из Ере-
ванской консерватории. Из Кемерова, на-
пример, дудукист поедет с концертами в 
Новокузнецк, Красноярск, Новосибирск, 
Барнаул и дальше.

«Душа абрикосового дерева» – именно 
так дословно можно перевести традици-
онное название инструмента, который об-
ладает чарующей (и даже можно сказать 
психотерапевтической) способностью 
раскрывать сердце человека, успокаивая 
его, даря радость.

На концерте в Кемерове дудукист ис-
полнил не только народную армянскую 
музыку, но и авторскую: музыкант дав-
но экспериментирует с классикой и совре-
менными мелодиями. Подобно восточно-
му сказителю Аргишти перемежает свою 
игру на дудуке разными поучительными 
историями и философскими изречениями, 

тем более что бесконечные гастроли, мно-
гочисленные встречи постоянно дают ему 
пищу для размышлений.

– Дудук для меня – это еще и мой лич-
ный духовник, – признался музыкант ке-
меровским слушателям. – Если меня что-
то расстраивает или с чем-то я не согласен, 
игра на дудуке приводит меня в чувство и 
напоминает об одной очень важной мысли 

– что наш мир изначально совершенен. И 
если нас что-то мучает, то проблема в нас 
самих. Одним словом, дудук рассказывает 
о гармонии мира.

Катерина Спасова.

ЭТНОновости

Реальная память  
о шорском барде
Сквер имени поэта  
и композитора Анатолия 
Тунекова отремонтирован 
в Таштаголе.

На торжественном открытии сквера 
в память о шорском барде был прове-
ден обряд кормления священного огня. 
В мероприятии приняли участие глава 
Таштагольского района Владимир Ма-
кута, шорская общественность и по-
клонники таланта Анатолия Тунекова.

Как сообщили в пресс-службе адми-
нистрации района, сквер был открыт 
в 2003 году по просьбе представите-
лей шорского народа в память о нацио-
нальном певце. В нынешнем году сквер 
стал уже седьмым общественным про-
странством города, где выполнен ре-
монт. На аллеях убран старый асфальт 

и уложена тротуарная плитка, установ-
лены кованные уличные светильники, 
парковые диваны.

Напомним, именно Таштагольский 
район готовится принять в 2018 году 
всекузбасские торжества в честь глав-
ного областного праздника – Дня шах-
тера.

Вера Скворцова.

// для справки

Анатолий Тунеков родился в 1956 
году в поселке Чилису-Анзас. За-
писал два музыкальных альбома, 
в которые вошли песни собствен-
ного сочинения. Создал ансамбль 
«Шория», удостоенный в 1995 году 
звания «Народный».

  Момент торжественного открытия после ремонта сквера имени Тунеко-
ва. Фото Марины Кустовой.

О гармонии мира – 
чарующими звуками
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Упал, очнулся – нож… 
Деревня Медвежка – настоя-

щий медвежий угол Крапивин-
ского района, глухой и труднодо-
ступный. Собственно, деревни как 
таковой сегодня уже нет: здесь за-
регистрирован только один мест-
ный житель. Большинство обита-
емых домов – дачи да охотничьи 
заимки, а численность приезжего 
населения варьируется в зависи-
мости от времени года и погоды.

В четверг, 12 октября, людей в 
Медвежке было немного. В какой-
то момент трое друзей из Кеме-
рова, Станислав Малышко, Дми-
трий Калась и Алексей Аксенов, 
приехавшие сюда отдохнуть и по-
рыбачить, вдруг обратили внима-
ние на то, что давно не видно сто-
рожа одной из заимок. Нашли его 
в сторожке: мужчина держался 
за живот и объяснял, что во вре-
мя неудачного падения поранил-
ся ножом…

По спутниковому телефону 
(мобильной связи в Медвежке нет) 
кемеровчане сообщили о проис-
шествии в полицию. Ведь ранение 
вполне могло быть криминаль-
ным. Сотрудники Крапивинского 
райотдела связались с отделением 
скорой помощи местной райболь-
ницы, в срочном порядке была 
сформирована бригада в составе 
старшего оперуполномоченного 
майора полиции Дениса Долгопо-
лова, участкового уполномочен-
ного капитана Евгения Выметни-
на и фельдшера скорой помощи 
Алексея Жеглова.

С присягой и клятвой 
Гиппократа

Происшествие расценили как 
чрезвычайное, поскольку от рай-
центра Крапивинский до Мед-
вежки, расположенной на другом 
берегу Томи, посуху более 100 км, 
из которых 30 км – по тайге, а на 
пути еще паромная переправа. Су-
губо водный путь по Томи и Тай-
дону был бы на треть короче. Но с 
учетом низкого уровня воды в реке 
Тайдон и надвигающейся темно-
ты (вызов на «скорую» поступил 
в 17.55) его признали нецелесо- 
образным. Группа выехала на по-
лицейском внедорожнике.

«В лесу дороги в привычном по-
нимании слова не было вообще, 

– рассказывает фельдшер Алек-
сей Жеглов. – Грязь захлестыва-
ла «УАЗ-Патриот» по самые стек-
ла. Я думал: только бы очередная 
большая яма не оказалась прова-
лом в шахту! Три раза мы застре-
вали так, что Дмитрию и Евгению 
приходилось вытаскивать маши-
ну с помощью предусмотритель-
но захваченной лебедки. А ближе 
к полуночи встали вообще: попе-

рек дороги лежали трубы большо-
го диаметра».

Дальше мужчины пошли пеш-
ком. 15 км по колено в жидкой 
грязи преодолевали четыре с по-
ловиной часа: несли с собой ме-
дицинскую сумку-укладку с пол-
ным комплектом медикаментов 
и перевязочных средств, спецно-
силки для пострадавшего и еще 
один баул, заполненный стеклян-
ными флаконами с физраствором. 
Шутили: «Присяга и клятва Гип-
пократа помогут». Фонари и теле-
фоны быстро разрядились, дви-
гались при свете луны. С момента 
вызова минуло почти 12 часов, и 
они очень надеялись, что постра-
давший жив…

По прибытии фельдшер Же-
глов определил его состояние 
как стабильно тяжелое. Мужчи-
на настаивал, что ножевое ране-
ние живота – результат несчастно-
го случая. Прозондировать рану, 
определить ее глубину и степень 
поражения внутренних органов 
в полевых условиях не представ-
лялось возможным. Давление у 
пациента было низким, хоть и не 
критичным, но могло «рухнуть» в 
любой момент: подобные травмы 
чреваты острым внутренним кро-
вотечением и летальным исходом…

С учетом длительной эвакуа-
ции нужно было провести проти-
вошоковую терапию: обработать 
рану, ввести пациенту обезболи-
вающее и растворы для поддержа-
ния жизненно важных функций 
организма. И все время поддер-
живать с ним контакт: в его состо-
янии отличить сон от комы было 
бы непросто. А еще нужно было 
дотянуть до утра: в темноте да по 
бездорожью нести носилки с ране-
ным к оставленному в тайге поли-
цейскому внедорожнику было не-
реально.

«Урал» в кустах
Отдыхающие-кемеровчане 

сообщили, что у них есть аэро-
глиссер – лодка с пропеллером, 
которая может двигаться на воз-
душной подушке не только по воде, 
но и по песку, траве, глине и пр. И 
что они готовы предоставить ее 
для эвакуации раненого. Остава-
лось решить, как лучше преодо-
леть четыре километра такой же 
раздолбанной дороги, ведущей от 
заимки до Тайдона. И тут случил-
ся второй «рояль в кустах»: когда 
рассвело, во дворе заимки обнару-
жился вездеход «Урал».

«Кто-то из кемеровчан сказал, 
что он тут уже давно стоит, никто 
его завести не может, – рассказы-
вает Алексей Жеглов. – А Женя, 
полицейский, говорит: «Я смогу». 
И завел! Потом ребята еще шины 
накачали, потому что некоторые 

колеса совсем просели. По рации 
они доложили обстановку свое-
му полицейскому начальству, то, в 
свою очередь, связалось с Крапи-
винской райбольницей, и ближе к 
полудню мы выехали».

Уже через 15-20 минут взле-
тов и резких спусков они были у 
реки. Пострадавшего осторожно 
разместили на дне лодки, фель-
дшер Жеглов пристроился рядом, 
кемеровчане встали у руля – и  
аэроглиссер заскользил по мелко-
водью. Вот тут-то Алексей в пол-
ной мере оценил заботу товари-
щей с Крапивинской «скорой», 
буквально заставивших его надеть 
в дорогу теплую рабочую форму: 
в лицо хлестал встречный ветер, 
сзади надрывался винт, способ-
ный разогнать лодку до скорости 
свыше ста километров в час.

Когда появилась мобильная 
связь, Жеглов связался с и. о. за-
ведующего отделением скорой 
медицинской помощи Крапивин-
ской райбольницы Александром 
Тайченачевым. Заранее определи-
ли место на берегу Томи, где аэро-
глиссер будет ожидать «скорая». 
Алексей был на ногах уже вторые 
сутки. Однако от предложенно-
го коллегами отдыха отказался и 
вместе с дежурной бригадой повез 
раненого в приемное отделение 
больницы. На вопрос «Почему?» 
отвечает просто: «Меня так учили: 
начал отрабатывать вызов – дово-
ди до конца».

В хирургическом отделении 
Крапивинской райбольницы муж-
чину экстренно прооперировали. 
А через десять дней его выписали 
на амбулаторное долечивание – с 
благоприятным прогнозом выздо-
ровления и возвращения к труду.

«Шарапов, я Жеглов!»
На «скорой» Алексей Жеглов 

работает уже 18 лет, пришел в 

службу сразу после окончания Ле-
нинск-Кузнецкого медицинского 
училища. И остался, несмотря на 
полученное позже высшее образо-
вание педагога-психолога (окон-
чил Томский педагогический 
институт). Говорит, знания по пси-
хологии помогают ему в общении 
с пациентами. Но заниматься пси-
хологией профессионально не хо-
чет.

В самом начале фельдшер-
ской карьеры ему, «зеленому» 
специалисту (три месяца по-
сле училища), в одиночку при-
шлось принимать роды в деревне 
Чесноково Ленинск-Кузнецко-
го района: пока ехали на вызов, 
началась пурга, возвращаться в 
роддом в условиях полного от-
сутствия видимости не рискну-
ли. Говорит, что волновался тог-
да ужасно, руки дрожали, а ведь 
надо было не просто всё грамот-
но делать, но и роженицу успока-
ивать. Но справился. После этого 
понял, что экстренная медицина 

– его призвание.
Живет Алексей, отец двоих до-

черей, в Ленинске-Кузнецком. Ра-
ботает не на одну ставку: сейчас 
официально трудоустроен в ООО 
«Частная скорая» г. Кемерово и 
подрабатывает совместителем в 
Крапивинской больнице. Но так 
давно уже живет большинство ме-
диков. Поэтому они с женой (тоже 
из медиков) не жалуются.

Фамилия Алексея, ставшая 
знаменитой после фильма «Место 
встречи изменить нельзя», время 
от времени добавляет в его жизнь 
казусов. Однажды, отработав вы-
зов с поножовщиной, он, следуя 
инструкции, сообщил в полицию, 
и по инструкции же спросил, кто 
принял телефонограмму. Поли-

цейский представился Шарапо-
вым. «А я Жеглов!» – развеселился 
Алексей. Но на другом конце про-
вода юмора ситуации не оценили и 
потребовали не валять дурака…

Параллельные  
реальности

По стечению обстоятельств, в 
тот день, когда губернатор вручил 
Алексею Жеглову медаль «За честь 
и мужество», в администрации об-
ласти чествовали и других меди-
ков. В их числе – заведующего от-
делением хирургии Кемеровской 
областной детской клинической 
больницы Александра Елисеева в 
связи с присвоением ему почетно-
го звания «Заслуженный врач Рос-
сийской Федерации».

В декабре 2000 года я писала 
об этом докторе: вместе с колле-
гой-реаниматологом Александром 
Коневым они тогда тоже пробива-
лись в забытую богом Медвежку – 
к 12-летней девочке с подозрением 
на острый аппендицит. Жуткая ме-
тель буквально сровняла с сугроба-
ми высотой два-три метра зимник, 
связывавший деревню с «большой 
землей». Для вертолетов санавиа-
ции и полиции небо было «закры-
тым». И помочь врачам вызвались 
трое кемеровчан с личными сне-
гоходами: Алексей Галичев, Дми-
трий Лукин и Михаил Григорьев, 
по сути дела, организовавшие спас-
работы за свой счет. Полночи они 
пробивались через тайгу, оста-
навливаясь только затем, чтобы 
очистить фары от снега и срубить 
лед с полозьев. И успели, вывезли 
школьницу до машины «скорой 
помощи», которая доставила ее на 
операцию в Кемерово.

…Вот уже несколько дней меня 
не покидает ощущение некой па-
раллельности происходящих про-
цессов. Где-то там, в зазеркалье, 
полковники захарченко в немыс-
лимых количествах скупают на 
ворованные деньги все, что только 
можно скупить, словно потом они 
смогут приделать к гробу десяток 
багажников. А у нас самые обыч-
ные люди по-прежнему приходят 
на помощь тем, кто попал в беду. 
Их должности и социальный ста-
тус значения не имеют. Они посту-
пают так потому, что по-другому 
просто не могут. 

Награда пока что нашла лишь 
одного из спасателей. Хочется ве-
рить, что поступок полицейских 
тоже не останется незамеченным. 
Ведь это они помогли фельдше-
ру совершить героический ночной 
«маршбросок» по тайге.

Валентина Акимова.

Взяли и спасли
На прошлой неделе не только областные, но и федеральные СМИ со-
общили о поступке кузбасского фельдшера «скорой помощи» Алексея 
Жеглова. Он 15 километров пробирался пешком по бездорожью к по-
страдавшему в деревню Медвежка Крапивинского района. За высокий 
профессионализм, проявленный при исполнении служебного долга, гу-
бернатор Аман Тулеев вручил Алексею Александровичу медаль «За честь 
и мужество». Но Жеглов проводил спасательные работы не в одиночку. 
Журналист «Кузбасса» выяснил подробности той спецоперации.

  После дежурства Алексей Жеглов приехал в редакцию – рас-
сказать о людях, которые ему помогали. Фото Сергея Гавриленко.

  Благодаря аэроглиссеру пострадавшего удалось быстрее  
доставить в больницу.
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«Где живу и работаю –  
там и родина»

 Виктор Эргарт умеет завоевывать 
внимание публики. Фото автора.

// хроника

НОВЫЙ ОТВЕТ  
НА ВЕЧНЫЙ ВОПРОС
В КЕМЕРОВСКОМ ОБЛАСТНОМ 
МУЗЕЕ ИЗОБРАЗИТЕЛЬНЫХ ИС-
КУССТВ ОТКРЫЛАСЬ МЕЖРЕГИ-
ОНАЛЬНАЯ ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ВЫСТАВКА «СВЯЗЬ ВРЕМЕН, ИЛИ 
НАЗАД В БУДУЩЕЕ».
Эта выставка – попытка ответа на ак-
туальный вопрос: реалистическое ис-
кусство на современном этапе – ар-
хаика или новации? Выставка как 
исследование, поверяющее пробле-
матику практикой – творчеством си-
бирских художников, выступивших 
после миллениума, входящих в пору 
творческой зрелости, за которыми бу-
дущее.
Участниками проекта, автором кото-
рого является известный кемеровский 
искусствовед Марина Чертогова, ста-
ли художники восьми крупных горо-
дов Сибирского федерального округа: 
Барнаула, Горно-Алтайска, Иркутска, 
Кемерова, Красноярска, Новокузнец-
ка, Новосибирска, Омска. Экспозицию 
составляют около ста произведений 
изобразительного искусства: живо-
пись, графика.
В рамках выставочных мероприятий 
в КОМИИ прошел круглый стол, тема 
его обсуждения – «Реалистическое 
искусство: традиции и современность». 
Свое мнение высказали ведущие спе-
циалисты Сибири: художники, искус-
ствоведы, музейные работники.

Катерина Спасова.

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ  
С ЖЕЛАНИЯ ТВОРИТЬ
ЗАВТРА, 17 НОЯБРЯ, КЕМЕРОВ-
СКИЙ НАРОДНЫЙ ТЕАТР «ЯРУС» 
ОТКРЫВАЕТ СВОЙ ЧЕТВЕРТЫЙ 
СЕЗОН ЛИТЕРАТУРНЫМ СПЕКТА-
КЛЕМ «МАТЕРЬ ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ» 
ПО МОТИВАМ ПОВЕСТИ ВИТАЛИЯ 
ЗАКРУТКИНА.
Здесь играют непрофессиональные 
актеры. Предприниматели, менедже-
ры, учителя – люди разных профессий, 
но мечтающие попробовать себя на 
сцене, ощутить на себе всю магию те-
атра. Средний возраст артистов – 25 
лет. Состав труппы подвижный: кто-то 
уходит, но появляются другие.
Спектакль «Матерь человеческая» – 
это история о большом сердце рус-
ской женщины. Героиня оказалась 
одна во вражеском тылу, на сожжён-
ном хуторе. Однако каждый день она 
находит в себе силы не только жить 
самой, но и помогать другим.
За четыре года существования в «Яру-
се» было поставлено семь спектаклей, 
включая два детских: «Мальчишка 
Том» и «Золотой петушок» (в них игра-
ют дети).

– Репертуар мы подбираем такой, что-
бы наши непрофессиональные актеры 
смогли с ним справиться и чтобы это 
было правдоподобно, – рассказывает 
художественный руководитель театра 
Ярослава Уткина. – При этом стараем-
ся избегать на сцене насилия, пошло-
сти и тупой «смехопанорамы». У нас 
есть частная театральная школа для 
взрослых и детей, лучшие выпускники 
обычно приходят играть в наш театр.
Худрук народного коллектива поде-
лилась и еще одной хорошей ново-
стью: у театра наконец-то появилось 
постоянное помещение. Ведь прежде 
из-за того, что часто приходилось ме-
нять «базу», у «Яруса» не мог сформи-
роваться постоянный зритель. Теперь 
же театр официально будет распола-
гаться по адресу: улица Ноградская, 5, 
4-й этаж.

Ольга Михайлова.

Юноша с металлом в голосе
Сам Виктор Викторович считает, что 

любовь к пению у него врожденная.
– У меня мама чудесно пела, – пояс-

няет он. – До последних дней ходила в 
хор при клубе «Шахтёр» в Киселёвске, 
где мы тогда жили. Она и умерла-то по 
дороге с репетиции домой. Так что пе-
ние у меня в генах. А тем, что даётся 
легко, хочется заниматься. После окон-
чания школы отработал год в шахте, 
потом поехал в музыкальное училище 
в Кемерово и поступил на дирижерско-
хоровое отделение.

– А почему не на вокальное?
– Не был уверен в себе. Да, я пел на 

всех вечерах, но увлекался многим. На-
пример, очень любил выступать в роли 
конферансье. В старших классах меня 
пригласили во взрослый хор – тот са-
мый, где пела мама. Однако я искренне 
считал, что все вокруг поют лучше. Ру-
ководитель хора меня лишь единожды 
похвалил, когда я уже заканчивал учи-
лище: «Наконец-то у тебя металл в го-
лосе прорезался!»

«Требуются музыканты  
с навыками  
горнолыжника»

После окончания училища молодой 
преподаватель Виктор Эргарт приехал 
по направлению директором в музы-
кальную школу поселка Шерегеш. Си-
бирская глубинка, горнолыжным ку-
рортом мирового уровня здесь тогда 
даже и не пахло.

– Не захотелось сразу же сбежать?
– Вы знаете, нет. В «Жан Кристофе» 

Ромэна Роллана главный герой говорит 
примерно такую фразу: «Еврей, где он 
живёт и работает, там у него и родина». 
Вот и я как тот еврей. Когда сюда при-
ехал, очень полюбил горы, тайгу, при-
страстился к рыбалке, охоте и не захо-
тел никуда уезжать.

С юношеским запалом взялся за 
хозяйственную деятельность – шко-
ле требовался тогда капитальный ре-
монт. И сразу как-то подобрался очень 
сильный коллектив: Ольга Анатольев-
на Худякова – замечательный концер-
тмейстер, а Людмила Александров-
на Слесарева, кроме всего прочего, 

– мастер слова. Создали «Филармо-
нию школьника»: читали толковые 
лекции, слушали известных исполни-
телей. Сегодня, конечно, школа тоже 
живёт активно: есть свои победители 
областных теоретических олимпиад, 
победители и лауреаты музыкальных 
конкурсов – областных и международ-
ных. Радует, когда есть хорошие учени-
ки, когда ты сделаешь хорошее дело и 
когда люди, с которыми ты работаешь, 
тебя понимают, идут за тобой. Но есть 
и печальные моменты. Как руководи-
тель я чувствую: надо, чтобы в пре-
подавательский коллектив вливалась 
свежая струя. А её нет. Главная причи-
на – позорно низкие ставки для моло-
дых специалистов. Ну, что такое сегод-
ня три с небольшим тысячи рублей в 

месяц? Я вообще не понимаю, как мож-
но сюда заманить – не пригласить, за-
метьте, а именно заманить! – какого-
то молодого музыканта? Практически 
нереально. Разве только предложить 
ему параллельно подрабатывать ин-
структором на горе Зелёной? Там за 
день можно получить столько, сколь-
ко наш преподаватель не заработает и 
за месяц.

Его настоящая «Радость»
– Директорство и ваша любовь к 

пению, к сцене – как это сочетает-
ся?

– Вся моя школьная жизнь связана 
с пением. Приехал и сразу создал три 
хора: в музыкальной школе, в общеоб-
разовательной и чуть позже – в Доме 
творчества. Сам выступал с ними в ка-
честве солиста. В 2000 году, объединив 
два коллектива, мы впервые поехали в 
Кемерово на областной конкурс и нео-
жиданно заняли первое место. Это, ко-
нечно, была неимоверная победа и ра-
дость огромная! У меня, кстати, хор так 
и называется: «Радость». А в 2002 году 
в конкурсе среди музыкальных школ 
области мы стали третьими. И нам 
дали грамоту за самый оригинальный 
репертуар – тоже большое для нас до-
стижение.

Мы часто выступаем перед жителя-
ми посёлка, района, иногда и других го-
родов области. Хор – изюминка в лю-
бой программе, люди его очень любят. 
И ребятишки молодцы, стараются. Мы 
же музыкальная школа, поэтому в ре-
пертуаре преобладает классика. Берём-
ся исполнять даже такие сложные вещи, 
как «Стаббат Матер» Перголези, поём 
Генделя, Глюка, Баха. У нас в реперту-
аре бывало по двадцать и более произ-
ведений.

От лауреата до Гран-при
В 2011 году Виктор Эргарт полу-

чил в Кемерове диплом лауреата кон-
курса эстрадного пения среди препо-
давателей музыкальных школ «Грани 
таланта». С тех пор каждый год он обя-
зательно участвует в каком-либо кон-
курсе, а то и в двух-трёх. «Сибириа-
да», «Закружи, вьюга», «Дар» – все они 
имеют статус международных. Но по-
настоящему международный, то есть 
проходивший за границей, в Фин-
ляндии, был один – «Скандинавская 
волна» (город Турку, 2014 год). Там 
он получил диплом лауреата первой 
степени. А самую высокую награду – 
Гран-при – впервые взял в этом году 
в Керчи, где участвовал сразу в двух 
конкурсах: «Единство России» и «Пес-
ни трёх морей». В первом стал лауреа-
том первой степени, а вот во втором – 
абсолютным победителем.

– Если хочешь продвинуться, надо 
просто работать над собой, то есть уча-
ствовать в конкурсах, – уверен Виктор 
Эргарт. – За последние шесть лет я сде-
лал то, что не смог сделать за сорок. Се-
годня в моём песенном репертуаре есть 
многое, что не стыдно показать публи-
ке.

Виктор Викторович очень тепло 
вспоминает о своих выступлениях со 
знаменитым, известным далеко за пре-
делами нашего региона мундыбашским 
школьным оркестром народных ин-
струментов.

– Мне нравилось, во-первых, само 
общение с Николаем Алексеевичем Ка-
пишниковым. Конечно, великий че-
ловек по своей сути: не имея музы-
кального образования, создать такой 
коллектив… Одно это уже вызывает 
к нему огромное уважение. Ну и, во-
вторых, пение с оркестром. Мы, помню, 
в Челябинск ездили, в Новокузнецке 
часто давали концерты. Оркестр – со-
всем иное, чем фонограмма. Оркестр – 
это живое!

Причем здесь возраст?
А вот на «заслуженный отдых» Вик-

тор Викторович, по его признанию, 
пока не собирается.

– Я к этой теме отношусь плохо вот 
уже девять лет, поскольку в 60 уже дол-
жен был уйти на пенсию, – смеётся он. – 
Причём здесь возраст? Вон, Светланову 
уже 80, и до сих пор дирижирует, а ведь 
20 лет как пенсионер. Если ты действи-
тельно творческий человек, если ещё 
хочешь и можешь что-то сделать – де-
лай!

…Самое заветное его желание – чтобы 
у музыкальной школы было отдельное 
здание. Будучи депутатом местного со-
вета, он сумел «вклинить» в генераль-
ный план развития посёлка Шерегеш, 
который утверждался в этом году, стро-
ительство новой музыкальной шко-
лы. Коллеги-депутаты его поддержали. 
Были бы деньги.

Беседовала
Ольга Щукина.

В этом убеждён директор школы искусств №65 в посёлке Шерегеш 
Виктор Эргарт, который 45 лет своей жизни посвятил служению му-
зыке и людям. Недавно ему было присвоено звание  
«Почётный гражданин Таштагольского района»
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Унесенные ураганом «Арнольд»

  Арнольд, детство в Выборге.

Они были в стране первой 
простой и… самой необыкновен-
ной семьей из народа, по кото-
рой прошел «каток» репрессий 
1937 года. Молва даже считала: с 
них всё началось…

Ведь главная газета СССР 
печатала стенограммы из зала 
суда, с исторического Второ-
го Московского процесса. Сре-
ди обвиняемой оппозиции были 
сплошь знаменитости, сорат-
ники Ленина, романтики рево-
люции. И среди них, последний, 
№17 в списке, – кузбасский шо-
фер с фамилией Арнольд. Его, 
заведующего гаражами, обви-
няли в попытке теракта против 
второго тогда человека в стране 

– Молотова.
Стенограмма в газетах о шпи-

онах и «врагах народа» читалась 
как документальный детектив, 
взахлеб. И интерес к процессу 
вообще зашкаливал, когда вста-
вал и простодушно отвечал Ва-
лентин Арнольд.

Его история казалась сказкой. 
Ей верили и не верили. Да, если 
б такого «кандидата» из наро-
да для показательного суда не 
нашлось бы, его, как Иванушку 
в сказке, стоило бы придумать. 
Еще бы: сирота крестьянская, с 
детства сам себе добывал про-
питание, мечтал о птице удачи, 
матросом побывал в Северной и 
Южной Америке, в Африке, Ав-
стралии… Был на Первой миро-
вой войне – от России… Четы-
ре года служил в армии США. 
Знал шесть языков… Бежал, слу-
жил, скрывался по чужим доку-
ментам, много работал, голодал, 
жил, наконец, сытно-спокойно, 
бежал…

А вернулся из США в Россию, 
затосковав по родине и вдох-
новленный прошедшей револю-
цией. И в наших краях, работая 
в автономной индустриальной 
колонии «Кузбасс», женившись, 
осев, неожиданно попал в пере-
плет. 17 сентября 1934-го вез на 
машине Молотова, прибывше-
го с визитом в Прокопьевск, да 
неудачно тряхнул на разбитой 
дороге. И за это ему «светил» 
расстрел. Суд дал десять лет 
тюрьмы…

Сергей Папков, историк СО 
РАН, профессор, год назад рас-
сказывая нашей газете о «Деле 
Арнольда» (в статье «Легенда 
№17»), давал такую оценку: «то 
было совершенно незначитель-
ное происшествие, канавка. Но 
потом факт раздули, историю о 
покушении «сшили», и ему на 
суде пришлось наговорить на 
себя и признаться в теракте…»

А недавно родственники Ар-
нольда рассказали «Кузбассу», 
что же случилось после суда. И о 
чем Арнольд недоговаривал…

Три брата
– Его растили дед Миха-

ил Иванович Иванов, отстав-
ной бомбардир Выборгской 
крепостной артиллерии, и ба-
бушка-финка Мария Петровна 

Иванова (Больстрем). Она по-
русски в брачном обыске даже 
расписаться не могла. И фин-
ский язык от нее унаследовали 
обе дочери – Евдокия и Алек-
сандра, и все внуки. В Финлян-
дии я нашел запись в метриче-
ской книге о семье Ивановых 
и о том, что у Евдокии родил-
ся внебрачный сын Вален-
тин, – говорит кемеровчанин 
Владимир Алексеев, профес-
сиональный музыкант, пре-
подаватель музыки, потомок 
Александры. (Он «заболел» 
историей рода еще на стыке ве-
ков. Рассказывает, как потря-
сен был его отец в 2003-м, когда 
он принес ему копию протоко-
ла допроса Арнольда. Ведь по-
сле суда история рода стала 
табу. И в поколениях переда-
валась лишь двумя-тремя ней-
тральными фразами.)

– Евдокия (мать Арнольда) 
умерла в 1901-м, – продолжает 
Владимир Алексеев. – Дед Ми-
хаил Иванович умер в 1909-м. 
Арнольду лет двенадцать было. 
И он перешел жить к «нашим», 
в семью Александры и мужа 
ее Ивана Алексеева. У них ро-
дилось девять детей, но вы-
жило двое – Николай и Иван. 
Вот они и дружили, три брата – 
сродные Николай и Иван и дво-
юродный им Валентин. Его зва-
ли Воля…

Половина жизни, полной 
приключений и лишений, у 
Воли прошла по всему миру, у 
братьев – по России. А потом 
Валентин вернулся из США и 
стал переводчиком в Кузбассе…

– Иностранных рабочих 
тогда в Кемерове было мно-
го. Только финнов – сто чело-
век. А переводчик с финского – 
один Арнольд. Он и «выписал» 
с Тверской области тоже по-
фински говорящего брата Ни-
колая с семьей. А Иван, тоже 
уже женатый, по военной ли-
нии пошел, – продолжает Вла-
димир Алексеев. Его поиск по 
архивам страны и запросы в 
ФСБ помогли воссоздать хро-
нику трагедии, пережитой тре-
мя братьями. Трагедии, как он 
убежден, имевшей общую при-
чину… Но начинавшейся так 
светло, так празднично…

Новый год, 
изменивший всё

– Вот, – показывает Влади-
мир Алексеев фото встречи Но-
вого года в 1934-м и счастливые 
лица родных, еще не знающих, 
что ждет их через несколько ме-
сяцев. – Снято в Кемерове. Ар-
нольд с женой, Николай с женой 
(у них только-только родил-
ся мой отец)… Работа, дом, до-
статок, семейное счастье у всех, 
живут в лучшей в мире совет-
ской стране. И так, кажется, бу-
дет всегда. Но уже в мае Нико-
лай погибнет на охоте (или его 
так ликвидируют). В сентябре 
Арнольд повезет Молотова, в 
тот же день, уже после «канав-
ки», завезет Молотова к себе до-
мой, и жена Арнольда услышит 
не истеричный – обычный раз-
говор-шутку: «А, это дом того, 
кто нас тряхнул». А третий брат 

– Иван – уже несколько лет как 
живший далеко, на Дальнем 
Востоке, станет топографом 
1-го разряда топогеодезическо-
го отряда ОКДВА…

И после того как из-за Моло-
това арестуют Арнольда, сле-
дом арестуют Ивана – из-за Ар-
нольда. Уволят с работы жену 
Арнольда, ее сестру. Детей Ар-
нольда начнут гнобить в школе. 
Семью Арнольда вышвырнут из 
квартиры. Жену Арнольда по-
том арестуют, как и ее брата-па-
сечника, у которого в гостях в 
далекой деревне они были с Ар-

нольдом лишь раз…
Жена погибшего Николая, 

видя весь ужас, не станет дожи-
даться своего ареста. Она с же-
ной Арнольда была очень друж-
на. Схватит сына и уедет куда 
глаза глядят, в Среднюю Азию, 
вот так и уцелеет «наша» ветка…

Знаю, что попытка разыскать 
всех родных была еще в конце 
1980-х. Жена Николая (моя ба-
бушка) в старости нашла адрес 
и съездила в гости к жене Ар-
нольда, из Кемерова в Шере-
геш, от станции Кондома вооб-
ще на тепловозе ехала… Так они 
встретились, плакали, вспоми-
нали, но как же много они тогда 
еще не знали...

…Лишь сейчас Владимир 
Алексеев, работая в архивах, 
приблизился к тайне гибели 
Николая. Он нашел справку, 
что тел утонувших охотников 
в 1934-м так и не нашли. И уз-
нал фамилию второго человека, 
бывшего с Николаем на охоте. 
И, судя по сохранившимся при-
казам завода, через несколько 
месяцев благополучно поехав-
шего в отпуск. Тот человек был 
начальником «секретного» от-
дела…

– Так что вряд ли с дедом не-
счастный случай на охоте был. 
Это мог быть след расправы из-
за несговорчивости его, главбу-
ха, из-за сложных тогда финан-
совых дел, про которые он узнал 
и не захотел их поддержать… 
Могло быть – через гибель Ни-
колая – угрозой Арнольду, ко-
торый, получая разные назна-
чения, работая в управлении, 
радел за производство – в силу 
неугомонного характера сво-
его... Он писал в Коминтерн и 
везде про волокиту, про то, что 
мешают работать.

А запрос в управление ФСБ 
Петербурга и пришедший не-
давно ответ вообще потряс!

– Иван Алексеев, третий из 
братьев, военный, оказывается, 
не был расстрелян по приговору 

суда! – говорит Владимир Алек-
сеев. – Его обвинили в том, что 
«является двоюродным братом 
осужденного троцкиста-тер-
рориста Арнольда», что яко-
бы «держал с ним связь и знал о  
терактах до объявления про-
цесса в печати. Арнольд вос-
питывался в семье Алексеева»… 
Осужден 15.09.1937 Военным 
трибуналом ОКДВА по ст.17-58-
8 УК РСФСР к высшей мере на-
казания – расстрелу (определе-
нием ВК ВС СССР от 11.11.1937 
расстрел заменили на 10 лет ла-
герей. И 07.07.1938 пароходом 
«Уэлен» его доставили в Мага-
дан, в ИТЛ Сусуманского райо-
на. Лагерный срок Иван отбыл 
полностью. И вот так, значит, 
он остался жив! Но никто в 
роду об этом не знал. Ивана ча-
сто вспоминали, как и Николая. 
Как и Арнольда… Продолжая 
поиск Ивана, я выяснил: он всю 
жизнь потом так и проработал 
на приисках и умер в Хабаров-
ске в 1978-м.

… Родные, разбросанные по-
сле «Дела Арнольда» по свету, 
мечтают найти друг друга. По 
предположению, внучка Ар-
нольда живет где-то под Читой. 
Поиск потомков Ивана – по Ха-
баровску – пока не дал резуль-
тата, но продолжается…

А почему мы за ними следим 
и болеем за них? Их унесло са-
мым большим ветром перемен 
в стране в числе первых. И если 
они встретятся, значит, ветер и 
правда сменился…

Лариса Максименко.

P.S. Фотографии Арноль-
да и его родных – из семейно-
го альбома Владимира Алек-
сеева (публикуются впервые). 
В советских газетах портре-
та Арнольда никогда не было. 
И те, кто не особо верил в его 
сказку странствий и вообще 
в его существование, теперь 
могут убедиться – всё это 
правда.

Родные «террориста №1», разлученные 80 лет назад арестами,  
расстрелами, страхом и забвением, ищут друг друга

// цитата

«Такова моя участь, таковы мои обстоятельства, страдать, страдать, 
страдать, но я жив и здоров. Все переношу безропотно, покоряюсь 
всему, что меня встречает и ожидает. Тяжелые удары жизни не-
легко переносить. Да, мои дорогие, тяжело! Но унывать нельзя… 
Но жизнь еще впереди – жена, ребята, все сердце болит о них, как 
хочется быть с ними! Все же, как ни тяжело, я надеюсь, я верю, что 
еще буду жить, буду работать и докажу (далее зачеркнуто и зали-
то чернилами, другой пастой позже написано «что это наказание 

– грубейшая ошибка»). Придет время, мои слова сбудутся, и я буду 
с вами. 28.04.1941 г.». Это строки письма Арнольда из Орловской 
тюрьмы – племяннице, с очередной неудавшейся попыткой пере-
дать его слова жене, узнать, что случилось с его семьей и родными 
и признаться в любви. 
Потом, в войну, 11 сентября 1941-го, Арнольда расстреляют, что-
бы не возиться с ним в спешке эвакуации при подходе к Орлу фа-
шистов. Жена Арнольда Шура на письма никак не отвечала – от-
бывала пятилетний срок в Нарыме. Письма Арнольда она получит 
позже и ответит на них (14.05.1989 г.) тоже признанием в любви, от 
которого у всех, кто читал и будет еще читать, щемит сердце: «За 
все прошедшее с 1937 г. время я не встречала людей подобных 
Арнольду…»

(Из архива вдовы Арнольда, пересланного кузбасскому  
журналисту Борису Антонову в конце 1980-х,  

хранящегося ныне в облархиве.)

  Владимир Алексеев, внук 
Николая, двоюродного брата 
Арнольда.
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Стратегия и страсти  
на корте

// гармоничное развитие

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// не пропустите

Рыцарские чувства
18 ноября в 12.00 и 14.00 в новокузнецком 
театре кукол «Сказ» – спектакль «Прекрасная 
Элиз». Рыцарская сага режиссера-постановщи-
ка Юрия Фридмана – для детей от шести лет.

Эта театральная фантазия на тему английских народных сказок 
учит тому, что человека нужно ценить не за внешность, а за чуткое 
сердце. Вновь подтверждается старая истина: любовь и дружба тво-
рят чудеса. И это – самое большое волшебство нашей жизни!

Тайны рассвета и заката
18 ноября в 13.00 в Новокузнецком планетарии 
– представление «Куда исчезло Солнышко».

Со сказочным героем Гномиком ребята отправятся за Солныш-
ком и узнают, куда оно исчезает ночью и откуда появляется днём. 
Побывают на Северном полюсе, увидят полярное сияние, получат 
представление о звёздах, комете и Млечном пути. А в конце повто-
рят астрономический урок о смене дня и ночи.

«Мы тут  
такого натворили!»
В Кемеровской областной библиотеке для 
детей и юношества проходит неделя моло-
дежной книги «Алые паруса: Волшебная сила 
мечты».

Сегодня весь день в библиотеке (пр. Ленина, 71) будет проходить 
поэтическая акция по обмену стихами – «Стихосушка». Финал – в 
18.00. «Стихосушка» соберет молодых поэтов, ценителей слова в 
одно время и в одном месте. В зале будут «сушиться» на веревках 
поэтические открытки со строками кемеровских авторов. У каждо-
го начинающего стихотворца будет шанс почитать свои произведе-
ния. В конце мероприятия любой желающий сможет забрать понра-
вившуюся открытку себе на память. Сопровождаться мероприятие 
будет воспроизведением виниловой записи голосов русских поэтов.

А 18 ноября в другом помещении библиотеки (ул. Арочная, 21а) 
пройдет День армянской культуры. Читателей ожидает увлекатель-
ное путешествие и знакомство с историей, культурой, литературой и 
традициями этой страны. Начало – в 10.30. 

Где вымысел, где правда?
18 и 19 ноября в 11.00 в новокузнецком драм-
театре – спектакль «Серебряная сказка».

Одноименное произведение Михаила Бартенева – это один из яр-
ких примеров хорошей литературы для детей, созданной в лучших 
традициях русских народных сказок. Представленная на сцене вол-
шебная и романтичная история – про любовь, верность и дружбу. 
Здесь переплелись вымысел и реальность, прекрасный юмор и ув-
лекательный сюжет. А в действо вовлечены поразительно живые и 
трогательные персонажи: заколдованная девушка Феня, ее отваж-
ный жених Пантелей, влюблённый в себя Мороз Дед, мечтающая 
поскорее выйти замуж сводная сестра Фёкла и предприимчивая ма-
менька с загадочным прошлым... 

– Елена Владимировна, в чем, на ваш 
взгляд, состоит суть большого тенниса?

– Суть тенниса не в том, чтобы прийти бы-
стрее всех к финишу или довести до совершен-
ства технику исполнения, а в том, чтобы по-
стоянно анализировать свою игру, при этом 
отвечая на действия соперника. Игра в теннис 
помогает многое узнать о себе: своей внутрен-
ней силе, дисциплинированности, упорстве и 
способности управлять эмоциями. И да, это 
работа. Каждодневная.

– Что этот вид спорта дает детям?
– Теннис не только сделает ребенка крепким, 

выносливым физически, поможет сформиро-
вать гармоничную фигуру, но и даст огромное 
количество уроков, полезных для его будуще-
го. Причем совершенно не важно, какую сферу 
деятельности выберет юный спортсмен.

Помимо физической формы, он дает воз-
можности. Например, возможность получить 
грант на бесплатное обучение в США. Для 
этого сдается экзамен по английскому языку 
и снимается видео игры (оно размещается на 
специальном сайте). Дальнейшая профессия 
может быть и не связана с теннисом – просто 
ты играешь за университет в команде.

– Основная нагрузка в теннисе – это…
– Нагрузка комплексная, на все группы 

мышц. И очень хорошая кардионагрузка, что 
позволяет всегда держать себя в хорошей фор-
ме. Теннис прекрасно развивает координацию, 
силу и выносливость. Но, конечно, всё это при 
наличии справки от врача, что ребенок здоров.

– С какого возраста можно пробовать 
себя в большом теннисе?

– У нас идет набор в несколько групп с трех 
до 14 лет, где можно овладеть азами игры (по-
давать мяч ракеткой, правильно передвигаться 
по корту) и развить их до профессионального 
уровня (освоить тактические уловки, научить-
ся психологически «обгонять» соперника).

В группах «Малыш» занимаются дети, ко-
торым уже исполнилось три года. Здесь юные 
спортсмены тренируются вместе с родителями. 
Таким образом, мамы и папы могут наблюдать 
за успехами своих деток. В группах от четырех 
до шести лет тренировки проводятся по автор-
ской методике Международной федерации тен-
ниса. Ребята учатся правильно бегать, прыгать, 
выполняют упражнения на равновесие. Боль-
шое внимание уделяется отработке основных 
ударов. В группах от шести до восьми лет уже 

проводятся соревнования в сокращенном фор-
мате. Воспитанники получают опыт высту-
пления в матчах, учатся концентрироваться на 
игре, использовать слабые стороны противни-
ка и собственные преимущества. В спортивно-
оздоровительных группах для ребят от восьми 
до 16 лет два-три раза в неделю проходят за-
нятия, где осваиваются и отрабатываются ос-
новные удары. В финале каждого месяца среди 
участников таких групп проходят внутренние 
соревнования. Победители и призеры полу-
чают заслуженные награды – медали и грамо-
ты. В старших группах ребята учатся контро-
лировать свое внутренне состояние, эмоции, 
настраиваться на победу. Есть у нас и группы 
спортивного мастерства. Здесь тренеры готовят 
мальчишек и девчонок к участию в российских 
и международных состязаниях.

– Насколько затратен этот вид спорта?
– От занимающихся требуется только спор-

тивная форма. Ракетку и мячи мы выдаем. Сто-
имость занятия у нас – 300 рублей. Трениро-
ваться можно по желанию, хоть каждый день.

– О чем вы чаще всего разговариваете с 
родителями, которые приводят к вам сво-
их детей?

– О том, чтобы и они настраивали ребят на 
нужную волну. Теннис – это индивидуальный 
вид спорта, где игрок полностью отвечает за 
свои действия. Здесь некого обвинить в своих 
неудачах, вся ответственность, как и в жизни, 
только на игроке. Нельзя позволить погоде или 
эмоциям отвлечь вас от поставленной задачи: 
выиграть очко, гейм, сет, матч. Играя в теннис, 
вы сражаетесь прежде всего с собой. Если тен-
нисист пытается обвинять в своих проблемах 
кого-то третьего – тренера, соперника или су-
дью – он только наносит урон своей игре, отри-
цая свою роль в достижении результата.

Говорим с родителями и о том, что нужно 
учить ребенка адекватно относится к неуда-
чам! Великие спортсмены не впадают в отчая-
ние из-за проигрышей в ходе матча, они ждут 
окончания игры, чтобы дать выход эмоциям. 
«Привычка к поражениям» и умение быстро 
и без потерь переживать их – это то, на чем 
строится успех, и что вырабатывается с опы-
том огромного числа проигрышей. Пораже-
ния растворяются в прошлом, и люди забыва-
ют, сколько раз чемпионам пришлось упасть 
по пути к пьедесталу. А если ты в победителях 

– то это здорово, но расслабляться тоже нельзя.

Большой теннис – это красиво, мощно, интересно. И при этом – 
вполне доступно нашим детям. Если вы еще не выбрали секцию 
для своего ребенка – повнимательней присмотритесь именно к 
этому виду спорта. О его преимуществах, особенностях и вну-
тренней «кухне» мы поговорим сегодня с Еленой Хитевой, заме-
стителем директора по управлению теннисным центром Губерн-
ского универсального спортивного комплекса «Лазурный».
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Под крышу в Ульяновск

 // табло
Чемпионат России
Суперлига. Первый этап
14 ноября. «Кузбасс» (Кемерово) – «Уральский 
трубник» (Первоуральск) – 2:5 (1:3). 2500 зрите-
лей. Голы: Криушенков, 34, Каланчин, 76 – Сидоров, 
6, 72 – оба с угловых, Разуваев, 19, 42, с углового, 80, 
с углового. Вратари: Морозов – Морковкин. Штраф: 
10-50.
«Байкал-Энергия» (Иркутск) – «Волга» (Ульяновск) 
– 5:3 (1:2). 2800. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – «Ди-
намо-Казань» – 11:2 (3:1). 2756. «Строитель» (Сыктыв-
кар) – «Зоркий» (Красногорск) – 3:1 (2:0), 2700. «Ени-

сей» (Красноярск) – «Сибсельмаш» (Новосибирск) 
– 11:4 (7:1). 2500. «Динамо-Москва» – «Водник» (Ар-
хангельск) – 8:5 (2:3). 300.
Положение команд: 1. «СКА-Нефтяник» – 12 очков 
(разница мячей: 23-8). 2. «Байкал-Энергия» – 12 (22-
8). 3. «Енисей» – 9 (27-6). 4. «Уральский трубник» –  
9 (17-21). 5. «Динамо-Москва» – 6 (21-17). 6. «Волга» – 
6 (14-10). 7. «Водник» – 6 (17-12). 8. «Сибсельмаш» –  
6 (21-24). 9. «Строитель» – 3 (11-20). 10. «Старт» (Ниж-
ний Новгород) – 3 (10-14). 11. «Зоркий» – 3 (5-12).  
12. «Родина» (Киров) – 3 (6-12).13. «Кузбасс» –  
0 (5-17). 14. «Динамо-Казань» – 0 (4-22).

// хоккей с мячом

 // спринт- новости

ФУТБОЛ
Федерация футбола Кемеровской области под-
вела итоги сезона, наградив призёров чемпио-
ната Кузбасса, лучшего тренера, лучших игро-
ков и судей.

В чемпионате области первенствовал «Новокузнецк» под 
руководством Эдуарда Момотова. Тройку призёров дополнили 
ещё две команды из южной столицы Кузбасса: ДЮСШ «Метал-
лург-Запсиб» и «ЕВРАЗ ЗСМК».

Лучшим игроком турнира признан лидер «Новокузнецка» 
Алексей Горелов. Его партнёр по команде Станислав Агеев 

– первый бомбардир. Лучшие в отдельных амплуа: вратарь Ки-
рилл Прибытко, нападающий Денис Платоненко (оба – ДЮСШ 
«Металлург-Запсиб»), защитник Дмитрий Чистяков (УОР, 
Ленинск-Кузнецкий), полузащитник Алексей Чередниченко 
(«ЕВРАЗ ЗСМК»).

В символическую сборную чемпионата Кузбасса вошли 

ещё пять футболистов: Сергей Куликов («Новокузнецк»), Дми-
трий Ищенко, Сергей Артеменко («Тайга»), Александр Сакович 
(«Темза», Юрга»), Максим Трофименко («ЕВРАЗ ЗСМК»).

Лучшие судьи: Станислав Скоропупов (Ленинск-Кузнец-
кий), Евгений Лукьянов (Прокопьевск) и Даниил Дерксен 
(Кемерово).

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Сегодня и завтра новокузнецкая команда «Куз-
нецкие медведи» в очередном туре чемпионата 
Молодёжной хоккейной лиги сыграет в гостях с 
«Омскими ястребами».

Подопечные главного тренера Алексея Коршкова за-
кончат турне, в ходе которого проиграли в Челябинске «Белым 
медведям» – 3:6, 1:4. Всего же в «регулярке» новокузнечане 
провели 24 матча и набрали 22 очка (разница заброшенных и 
пропущенных шайб: 60-84) и занимают предпоследнее место 

в Восточной конференции МХЛ, отставая о зоны плей-офф на 
18 баллов.

По возвращении домой «Кузнецкие медведи» примут 
«Спутник» (Альметьевск) и «Реактор» (Нижнекамск).

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» завершил сезон в 
Крымске (Краснодарский край), где состоялся 
финальный турнир первенства России в первом 
дивизионе.

На стадионе «Гигант» соперничали одиннадцать клубов. 
На групповой стадии соревнований кемеровчанки под руко-
водством Натальи Корнюшиной потерпели четыре поражения 
(разница мячей: 1-12), а в матче за девятое место проиграли 
новосибирскому «Кристаллу» – 0:4.

Андрей Тарков.

 Капитан «Кузбасса» Денис Криушенков (№25) «распечатал» ворота первоуральской команды и 
забил свой 222-й гол в чемпионатах страны. Фото Владимира Клюева.

Завтра, 17 ноября, наша  
команда вылетит в Москву, затем 
отправится в Казань, откуда пе-
реедет в Ульяновск, и там на сле-
дующий день встретится с дина-
мовцами из столицы Татарстана.

Игру перенесли во Дворец 
спорта «Волга-Спорт-Арена» в 
связи с тем, что на казанском 
стадионе «Ракета» не готов лёд. 
Матч «Кузбасса» с динамовца-
ми начнётся в 21 час по местно-
му времени, а по-нашему – в пол-
ночь. В Ульяновске кемеровчане 
сыграют во вторник, 21 ноября, и 
с тамошней «Волгой».

В преддверии турне «Куз-
басс» уступил в родных стенах 
«Уральскому трубнику» из Пер-
воуральска – 2:5 (1:3). Команды в 
сотый раз сошлись в националь-
ных чемпионатах, и в юбилей-
ном матче удача сопутствовала 
гостям.

Исход встречи на стадионе 
«Химик» решили «стандарты»: 
уральцы усилиями Дмитрия Си-
дорова и его тёзки Разуваева реа-
лизовали четыре из девяти угло-
вых, а кемеровчане – ни одного 
из пятнадцати. Слабое утешение 

– тот факт, что хозяева забили с 
игры на один гол больше гостей: 
отличились Денис Криушенков и 
Владимир Каланчин.

Главный тренер «Кузбасса» 
Алексей Китьков считает, что ос-
новная причина поражения свя-
зана с психологическим настро-
ем хоккеистов:

– Мы играли неплохо, но про-
сто катастрофа с реализацией 
голевых моментов: в заверша-
ющей стадии атак не получает-
ся сделать точный, прицельный 
удар. Нам нужен положитель-
ный результат, и этот психологи-
ческий груз мешает команде рас-
крепоститься и сыграть на своем 
уровне. Я прошу болельщиков 
набраться терпения. Уверен, что 
мы на правильном пути и коман-
ду, что называется, обязательно 
прорвёт.

Кстати, верит в родной клуб 
и многолетний наставник «Куз-
басса», а ныне исполнительный 

директор Федерации хоккея с 
мячом России Сергей Мяус, ска-
завший в интервью «Российской 
газете»:

– В «Кузбассе» не покупают до-
рогостоящих игроков и опира-
ются на свою спортивную школу. 
Сегодня – это жизнеспособная 
модель развития не только рус-
ского хоккея, но и спорта в целом. 
В современных экономических 
реалиях далеко не у всех команд, 
существующих на бюджетные 
средства, есть деньги на пригла-
шение «звёзд». И то, что сейчас 
делают президент «Кузбасса» и 
директор спортивной школы при 
поддержке руководства региона, 
полностью оправдано.

– Когда команда выйдет на 
высокий уровень? Всё-таки 
«Кузбасс» был одним из лиде-
ров нашего хоккея в начале 
2000-х годов.

– Для становления новой  
команды необходимо два-три 
года. Если руководители регио-
на и клуба проявят терпение, то 
этого времени хватит для созда-
ния мощного коллектива. А тре-
нерский штаб во главе с Алексеем 
Китьковым, который является 
воспитанником местной школы, 

должен держать в уме концеп-
цию развития команды, чтобы 
каждый год делать шаг вперед. 
Если есть перспективный план, 
и клуб неукоснительно ему сле-
дует, не забывая своих традиций 
и тех людей, которые приносили 
клубу славу, то за три года мож-
но добиться очень серьёзных ре-
зультатов.

– А в нынешнем сезоне «Куз-
басс» на что может претен-
довать? В стартовом матче 
кемеровчане проиграли «Ени-
сею», но едва ли это можно на-
звать трагедией…

– Поражение вообще нель-

зя назвать трагедией, это повод 
для анализа. Если ты проиграл, 
то должен стремиться к реваншу. 
Думаю, моя родная команда пре-
тендует на выход в плей-офф. Это 
абсолютно реальная перспекти-
ва в нынешнем сезоне, учитывая 
идеальные условия, в которых 
«Кузбасс» тренируется. А резуль-
тат зависит от умения правильно 
распорядиться ресурсами.

Будем надеяться, что родная 
команда Сергея Анатольевича 
Мяуса оправдает его прогноз и 
порадует болельщиков в этом се-
зоне.

Вадим Антонов.

 ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
«Кузбасс-2001» выиграл в Кеме-

рове турнир на призы Федерации 
хоккея с мячом России среди юно-
шей 2001-2002 годов рождения. На 
льду Дворца зимних видов спорта 
соперничали семь команд, пред-
ставляющие также Новосибирск, 
Хабаровск, Красноярск и Иркутск.

Коллектив тренера-препода-
вателя Аркадия Попкова одер-
жал пять побед в шести матчах, 
переиграв в заключительном 
туре обладателей малого Куб-
ка мира-2016 хабаровский «СКА-
Нефтяник-2001» – 5:1. Дальне-
восточники замкнули тройку 
призёров, а второе место занял но-
восибирский «Сибсельмаш-2001».

Лучшим игроком турни-
ра признан Данил Беляев («Куз-
басс-2001»). Лучшие в отдельных 
амплуа: вратарь Артём Деркач 
(«СКА-Нефтяник-2001»), защит-
ник Сергей Воеводский («Куз-
басс-2001»), полузащитник Вла-
дислав Шульга («Енисей-2001»), 
нападающий Станислав Турушев 
(«Кузбасс», сборная).

Напомним: в минувшем сезо-
не «Кузбасс-2001» выиграл финал 
всероссийских соревнований в сво-
ей возрастной группе. Решением 
ФХМР Аркадий Попков утверж-
дён главным тренером юношеской 
сборной России (игроки 2001 г.р.). 
В списке кандидатов в отечествен-
ную дружину – девять кемеровчан. 
Первенство мира среди юношей не 
старше 17 лет состоится в феврале 
следующего года в Ульяновске.

Кемеровский «Кузбасс» очередные матчи чемпионата России  
проведёт на крытом катке
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

«Зебр» на переходе меняют!
// акция

Как получить второй загранпаспорт?
// хочу знать

Отвечает Екатерина Боброва, заместитель на-
чальника отдела по работе с гражданами РФ – на-
чальник отделения организации оформления за-
граничных паспортов Управлении по вопросам 
миграции ГУ МВД России по Кемеровской обла-
сти, майор полиции:

– Действительно, такая возможность есть.
15 декабря 2015 года вступил в силу Федеральный 

закон №375-ФЗ от 14 декабря 2015 года «О внесении 
изменений в статьи 11 и 18 Федерального закона «О по-
рядке выезда из Российской Федерации и въезда в Рос-
сийскую Федерацию». В соответствии с ними граждане 
Российской Федерации могут оформить второй загра-
ничный паспорт в дополнение к уже имеющемуся.

Необходимость во втором заграничном паспорте у 
граждан может возникнуть не только тогда, когда нуж-
но одновременно получить визы в двух разных посоль-
ствах, но и по ряду других причин. В частности, в связи 
с недостатком страниц одного паспорта, где необходи-
мо проставить оттиски штампов в пунктах пропуска че-
рез государственную границу, или при окончании срока 
действия имеющегося паспорта (не менее 3–6 месяцев). 
Или при необходимости срочного выезда за границу, 
пока первый документ находится на оформлении визы 

в посольстве. Также одной из часто встречающихся при-
чин оформления второго заграничного паспорта являет-
ся необходимость совершить поездку в конфликтующие 
друг с другом страны (например, Израиль и Саудовская 
Аравия, и т. д.). Кстати, в Кузбассе одной из первых такой 
заграничный паспорт получила юная участница между-
народных спортивных соревнований, которая собира-
лась выступать в странах Ближнего Востока.

Поэтому приглашаем и вас оформить для себя вто-
рой заграничный паспорт. В случае если заявка на 
оформление данного документа будет подана через 
Единый портал государственных и муниципальных 
услуг, госпошлина составит 2450 рублей вместо трех 
с половиной тысяч. После подачи заявления вам необ-
ходимо будет в назначенное время подойти в подраз-
деление миграционной службы с оригиналом паспор-
та, копиями заполненных страниц, свидетельством о 
рождении ребенка (если заграничный паспорт оформ-
ляется на несовершеннолетнего в возрасте до 14 лет) 
и копией паспорта законного представителя ребенка.

Мне скоро придется одновременно получать визы в 
посольствах двух разных стран. Слышал, что теперь 
можно на всякий случай оформить себе еще один загра-
ничный паспорт. Правда ли это?

Андрей Ф., г. Кемерово.

С помощью специального интернет-проекта 
«Мобильный патруль» кузбассовцы не только 
активно помогают привлекать к ответствен-
ности нарушителей правопорядка, но и спо-
собствуют созданию более безопасной и ком-
фортной среды вокруг нас. Так, например, на 
излете осени в Кемерове благодаря участнику 
акции удалось добиться переноса «неудоб-
ного» пешеходного перехода на перекрестке 
оживленных транспортных магистралей.

О пешеходном переходе, который вел не на тротуар, а прямо на ме-
таллическое ограждение, сообщил один из участников акции «Мо-
бильный патруль». Житель Кемерова возмутился, что «зебра» на пе-
ресечении проспекта Ленина и улицы Терешковой не обеспечивает 
безопасности пешеходов. Идущие по ней люди не могли попасть на 
противоположную сторону дороги, не нарушив Правил дорожно-
го движения. Обходя установленное ограждение, они были вынужде-
ны либо «просачиваться» в непосредственной близости от транспорта, 
проезжающего по улице Терешковой, либо пересекать проезжую часть 
проспекта Ленина в неположенном месте.

В ходе полицейской проверки справедливость претензий жителя 
областного центра подтвердилась. Как установили сотрудники отде-
ла ГИБДД города Кемерово, сложившаяся ситуация стала возможной 
в результате реконструкции данного участка, которую выполняли не-

сколько подрядчиков. Проезжая часть улицы Терешковой здесь была 
расширена, добавлена еще одна полоса для движения транспорта. При 
этом был смещен и пешеходный тротуар, однако сам пешеходный пе-
реход остался на прежнем месте. Кроме того, движение людей по нему 
было фактически перекрыто установленным ограждением.

После проверки сотрудники Госавтоинспекции возбудили по данно-
му факту дело об административном правонарушении – за «несоблю-
дение требований по обеспечению безопасности дорожного движения 
при строительстве, реконструкции, ремонте и содержании дорог, же-
лезнодорожных переездов или других дорожных сооружений» (это 
часть 1 статьи 12.34 Кодекса об административных правонарушениях 
РФ). В качестве наказания за такое нарушение для юридических лиц 
предусмотрен административный штраф в размере 300 тысяч рублей. 
В настоящее время полицейские проводят административное рассле-
дование, в ходе которого будет установлен подрядчик, виновный в сло-
жившейся ситуации.

Примечательно, что после того, как видеообращение было опубли-
ковано на Правоохранительном портале Кузбасса (http://zakon-kuzbass.
ru), дорожники привели пешеходный переход в надлежащее состояние, 
нанеся на перекрестке новую, правильную «зебру». И теперь люди мо-
гут переходить по ней проезжую часть, не опасаясь за свою жизнь и не 
нарушая Правил дорожного движения.

– Всего за семь лет существования проекта с помощью неравнодушия 
граждан полицейские привлекли к административной или уголовной 
ответственности свыше 1300 нарушителей! – отметили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской области. – Только за 2017 год в орга-
ны внутренних дел Кузбасса поступило более трехсот сообщений о раз-
личных правонарушениях с фото- и видеоматериалами. Большинство 
из них подтвердилось.

  // порядок действий
Принять участие в акции «Мо-
бильный патруль» может любой 
человек, ставший случайным сви-
детелем преступления и правона-
рушения, – было бы желание вос-
становить справедливость. Для 
этого достаточно в любое удобное 
время отправить свои снимки или 
видеозапись в раздел «Мобиль-
ный патруль» на правоохрани-
тельном портале Кузбасса.
В сообщении о происшествии 
необходимо детально описать 
суть запечатленного. Обяза-
тельно укажите точное место 
(город, адрес), дату и время 
происшествия. На присланных 
материалах должна быть видна 
узнаваемая местность с объек-
том съемки в кадре.
Прилагаемые снимки или за-
писи должны как можно точнее 
указывать на участников проис-
шествия. Например, если в нем 
принимает участие транспорт-
ное средство, то обязательно 
должны быть читабельны авто-
мобильные номера.

 Перекресток проспекта Ленина и улицы Терешковой до (слева) и после устранения нарушений. Фото пресс-службы ГУ МВД России по Кемеровской области.
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// по вашей просьбе

// итоги сезона

// вопрос – ответ

Гибрид 
гибриду 
рознь…

Томаты: какой сорт выбрать?

Почему нельзя брать семена от 
гибридов?

Елена Светличная.
г. Кемерово.

Этого никто не запрещает, но сле-
дует помнить: получение гибридных 
семян – деликатное дело. Для этого 
проводят искусственную изоляцию и 
кастрацию цветков материнской фор-
мы и принудительное их опыление 
предварительно собранной пыльцой 
отцовской формы. Исходные формы, 
то есть «родителей» гибрида первого 
поколения (F1), фирмы-производите-
ли обычно держат в секрете, чтобы со-
хранить монополию на семеноводство 
означенного гибрида. Взятые от него 
семена будут вторым поколением, ко-
торое уже не имеет четко выраженных 
признаков родительских сортов.

Садоводы-опытники уверяют, что 
с овощными культурами не стоит экс-
периментировать: если взять семена 
от плодов гибридов, на следующий год 
можно остаться без урожая. А вот с цве-
тами другое дело. В клубе «Цветоводы 
Кемерова» анализировали опыт Раисы 
Горовой, которая «вывела» новый сорт 
маргариток – посеяла гибрид, потом 
несколько лет подряд высевала взятые 
от него семена. Цветки стали несколько 
меньше по размеру, но разнообразней 
по окраске, чувствуют себя прекрасно.

А вот опыт с космеей «Морские ра-
кушки» дал отрицательный резуль-
тат: семена оказались маловсхожими, 
растения из них – хилые, цветки даже 
близко по форме не напоминали «ра-
кушки». Изменилась и окраска – яркие 
сочные тона превратились в какие-то 
линялые.

Часто спрашивают: если гибриды 
так хороши, наверное, нужно отказать-
ся от сортов? Тут уж решать вам. Хотя, 
заметим, проверенные временем сорта 
иной раз дают фору новичкам…

ОЛЬГА БЕЛОЗЕРЦЕВА:
– Несколько лет подряд выращиваю сорт Демидов и 

отказываться от него не собираюсь. Во-первых, он до-
вольно скороспел – на рассаду высеваю 14-15 апреля, не 
раньше, с подоконника переношу сразу в грунт. Если ожи-
даются заморозки, набрасываю на посадки лутрасил. Ку-
стики компактные, пасынкования не требуют. Подвязку 
не делаю, но к моменту, когда куст под тяжестью плодов, а 
их много, начинает разваливаться, подкладываю солому, 
расправляя побеги так, чтобы равномерно освещались 
солнцем. Созревают плоды Демидова у меня одни из са-
мых первых. Назначение у них универсальное – хороши 
как в свежем виде, так и в заготовках.

ЛАРИСА МАРЕСЕВА:
– Сад у нас в притаежной зоне, и полевые работы мы 

начинаем на неделю-другую позднее, чем, скажем, садо-
воды в окрестностях Кемерова или Новокузнецка. Пото-
му стараюсь использовать ранние и средние по срокам 
созревания сорта овощных культур. Как мне кажется, я 
нашла подходящий для наших условий томат – это ги-
брид Сын героя F1, в прошлом году предложенный фир-
мой «Сады России».

Растения низкие, компактные, на небольшом участоч-
ке я разместила 16 штук, с которых собрала два больших 

ведра плодов. В уходе гибрид неприхотлив: выдерживал 
легкое пересушивание, если у нас не получалось часто по-
являться в саду, пасынкования не требует. Первые плоды 

– среднего размера, последующие чуть мельче, но меня 
это более чем устраивает. Они вкусные в свежем виде, а 
поскольку мякоть довольно плотная, годятся для всех ви-
дов заготовок.

ТАТЬЯНА МАЛЫШЕВА:
– Из мелкоплодных томатов мне весьма нравятся Дет-

ский F1 и Бета. Оба раннего срока созревания, плоды 
невелики, но очень дружные и обильные, собранные в 
многочисленные кисти по 6–8 штук. У Детского они на-
сыщенно-красные, удлиненно-овальные, гладкие, с плот-
ной мякотью, не растрескиваются; куст штамбовый, 
высота 30–35 см, пасынкования не требует. Бета чуть по-
выше – до 50 см, плоды светло-красные; первые весом до 
100 г, потом мельче. Плодоношение очень длительное: 
первые плоды снимаю в конце июня, последние – в ок-
тябре. Что примечательно, за годы использования это-
го сорта ни разу не отмечала, чтобы он поражался фито- 
фторой!

Приглашаем наших читателей рассказать о своем лю-
бимом сорте какой-либо овощной культуры. Ведь мнение 
практика гораздо более весомо, чем рекламная зазывашка.

Зима вступила в свои права,  
пора задуматься о следующем  
сезоне – в частности, о том, какие 
сорта овощных культур приобретать 
для будущих посевов. Вряд ли стоит 
ориентироваться только на инфор-
мацию каталогов семеноводческих 
фирм – в ней любой предлагаемый 
сорт или гибрид самый лучший,  
самый вкусный. Нельзя сбрасывать 
со счетов собственный опыт,  
ведь наверняка вы опробовали не-
которые из новинок и составили о 
них собственное мнение.  
Не лишними будут и отзывы  
коллег-садоводов. Мы провели  
мини-опрос по поводу томатов  
открытого грунта 
и вот какие ответы получили.

Наша семья большая любительни-
ца фасоли – и спаржевой, и зерновой. 
Но вот купить этот овощ можно 
только в замороженном или консер-
вированном виде. Сейчас у нас есть 
сад, вот я и подумала: а что если вы-
растить фасоль самой? Только сомне-
ваюсь, получится ли, ведь культура-
то теплолюбивая…

Ангелина Сергеева, г. Кемерово.

Действительно, в семействе бобовых 
фасоль самая теплолюбивая. Потому вы-
севают ее, когда минуют возвратные хо-
лода: даже 0 градусов для всходов чрева-
то их гибелью. А в остальном культура 
вполне мирится с нашим климатом, дает 
неплохие урожаи. Особенно если делать 
ставку на скороспелые сорта.

Обычно посев фасоли всех видов – 
зерновой, спаржевой и декоративной – 
ведут в конце мая – начале июня. Семена 
предварительно замачивают до набуха-
ния, что ускоряет их прорастание. Глуби-
на заделки в землю – 3-5 см. Загущать не 
следует: чем выше освещенность и про-
ветривание посадок, тем солиднее уро-
жай. Высокорослым сортам фасоли тре-
буется шпалера, кустовые обходятся без 
нее, но когда растение достигнет 15 см, 
его слегка окучивают, что способствует 
крепости куста.

Больше всего почитателей у зерно-
вой фасоли. К примеру, очень хорошо за-

рекомендовал себя сорт Рубин своими 
прекрасными кулинарными свойства-
ми, высоким содержанием белка. Отно-
сят его к так называемой красной фасоли, 
поскольку зерна темно-бордовые. Если 
же не нравится, что они придают супам 
«грязный» оттенок, можно использовать 
сорта Золотистая – зерна такого же цвета, 
Мечта хозяйки – с белыми зернами или 
Баллада, у которого зерна бежевые в фи-
олетовую крапинку. Все эти сорта ранних 
или средних сроков созревания, уборку 
стручков ведут в несколько приемов по 
мере их поспевания.

Спаржевая, или стручковая фасоль 
тоже завоевывает внимание кузбасских 
огородников. Сортов ранних и сред-
них сроков созревания так же немало. 
Наибольший интерес, с нашей точки 
зрения, представляют следующие. Ги-
брид Бланш F1 имеет нежные желтые 
стручки, гладкие и длинные, с толсты-
ми лопатками и замечательным мас-
лянистым вкусом. Кусты невысокие, 
компактные. Новинка селекции ги-
брид Спагетти F1 замечательна длиной 
стручков, которые могут достигать не-
виданных размеров – больше полуме-
тра! При этом лопатки не имеют грубо-
го пергаментного слоя, очень нежные и 
вкусные. Благоприятные отзывы имеет 
фасоль Универсальная: в стадии молоч-
ной зрелости ее используют как спар-
жевую, при созревании – как зерновую. 

Это самая ранняя фасоль – первый уро-
жай можно снимать через 55 дней после 
появления всходов.

Благодаря высокому содержанию ма-
кро- и микроэлементов, легкоусвояе-
мых белков, близких по составу к жи-
вотным белкам (не зря фасоль именуют 
огородным мясом!), витаминов и дру-
гих полезных веществ фасоль относят к 
полноценным диетическим продуктам. 
Фасолевый супчик – это не только вкус-
но и сытно, это еще и действенная про-
филактика атеросклероза, помощь при 
нарушениях ритма сердечной деятель-
ности, подагре и заболеваниях почек. И 
противопоказаний к применению нет.

Спаржевая фасоль, помимо этого, со-
держит в стручках витамин В6, который 
помогает полному усвоению магния, и 
железо, столь необходимое для тех, кто 
страдает анемиями.

Стопудовыми урожаями фасоль не ба-
лует. Но даже с трехметровой грядочки 
ее можно собрать в количестве, достаточ-
ном для небольшой семьи.

Напомним некоторые особенности 
ухода за культурой. Земля требуется 
окультуренная, поскольку для вынаши-
вания урожая ей требуется немало пита-
тельных веществ. К влаге фасоль не очень 
требовательна, но в период завязыва-
ния стручков пересушивания допускать 
нельзя. К моменту нарастания стручков, 
а это, как правило, август, в нашем регио-
не довольно много осадков, потому надо 
обезопасить их от загнивания. Для этого 
устанавливают низкие шпалеры – вдоль 
рядков натягивают прочный шпагат, ко-
торый поддерживает стручки на весу.

Сбор урожая, повторим, ведут по мере 
созревания: спаржевую фасоль – в мо-
лочной спелости, кустовую – когда вы-
зреют бобы.

Садоводы со стажем подчеркивают: 
фасоль выращивать в Кузбассе можно 
и нужно. Более того, жалеть землю под 
эту культуру не следует, ведь корни ее, 
как и всех бобовых, питают почву азо-
том, улучшают структуру. Последующие 
культуры на этой гряде будут благоден-
ствовать!

Тамара Малышкина.

Выращиваем фасоль

 Фасоль спаржевая тушеная.  Фасоль кустовая зерновая.
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